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Christophoros
A  S O P R O N I  E V A N G É L I K U S  E G Y H Á Z K Ö Z S É G  L A P J A

Együtt erőnk van
„Erre hívott el titeket a mi evangéliumunk által, hogy így részesüljetek a mi Urunk 

Jézus Krisztus dicsőségében.” (2Thessz 2,14)

Pál apostol szavait újonnan megalapult gyülekeze-
teknek írja le. Bátorítani szeretné őket, hogy legyen 
elég erejük megmaradni a hitben és küzdjenek ezért a 
célért, melyet Jézus adott nekünk örökül. Újat kezde-
ni nem egyszerű. Megismerni új embereket, helyzete-
ket, megismerni magunkat ebben a környezetben; a 
tűréshatárunkat, a fájdalomküszöböt és az indulatke-
zelésünket. Legyen szó bármiről, az újban ott vannak 
az útkezdési nehézségek.

Mindig szükség van a bíztatásra, hogy minden 
nap bízzunk, hogy ezek a gyülekezetek most is meg-
maradjanak. Kapaszkodni szeretnénk a lelkesítő sza-
vakba, hogy mi is képesek legyünk építeni. Mert a 
gyülekezet csak úgy épülhet, hogy azok, akik alkotják, 
támogatják mindazzal, amit az Atyától talentumként 
kaptak. Mert a közösséget Isten Szentlelke formálja a 
sokszínű emberek között, de nekünk is bele kell ten-
nünk a magunkét; hitünket, bátorságunkat, szerete-
tünket. Ahogyan, egy istentisztelet sem csak lelkész-
ből áll, hanem ott van a gyülekezet: a kántor, aki zenei 
tehetségével, a hitoktató a tudásával, a gyermekek 
frissességükkel, az idősek pedig hűségükkel formál-
ják a gyülekezetet.

Közeleg a reformáció ünnepe, a nap, mikor va-
lami más kezdődött. Amikor egy német fiatalember 
végleg nemet mondott arra, ami körülvette, és változ-
tatni akart rajta. Őt választotta az Isten erre a feladat-
ra. Ő lehetett az, aki ezt véghez tudta vinni. 

Kiválasztottak vagyunk, elhívottak. Elhívtak 
bennünket egy útra, amely Jézus áldozatával kezdő-
dik és az örökélet felé tart. E kegyelem részese volt 
Luther és még olyan sokan, akik formálták és építet-
ték az egyházat, gyülekezeteket Pál apostol óta. Most 
rajtunk a sor, hogy ezt tovább vigyük. Sokszor ke-
mény az út, de e munkának mindig eredménye van. 
Luther is sokat szenvedett az útján, mégis, láthatjuk 
gyümölcsét. Azóta lettünk többen, kevesebben, de 
együtt vagyunk. Így ünnepeljük vallásunkat, hitün-
ket, hogy Jézus, az Isten fia, aki mindenkiért meg-
halt a kereszten, hogy a magára vállalt bűneinkkel 
mi szabadok lehessünk. Még, ha sokszor úgy tűnik, 
hogy nehéz idők járnak, és nem a vallás és az egyhá-
zak helyzete az elsődleges. Akkor kell a legerősebb-
nek lenni, mert akkor van csak igazán szükség arra, 
aki kiválasztott bennünket.

Somogyvári Flóra
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Lélek-zet

Mit hagyott ránk örökségül a reformáció?
„Most pedig Istenre bízlak titeket és kegyelme igéjére, akinek van hatalma arra, hogy építsen 
és örökséget adjon a szentek közösségében.” (ApCsel 20,32)

Minden évben október 31-én elhangzik az, hogy mit 
hagyott ránk örökségül a reformáció, milyen kincse-
ket szükséges nekünk napjainkban tovább vinni. Ez 
az Ige azonban éppen arra hívja fel a figyelmet, hogy 
minket bíztak rá valakire. A reformáció nemcsak azt 
jelenti, hogy ránk bízatott valami, hanem azt is, hogy 
mi vagyunk rábízva valakire. Ahogy Pál apostol, ami-
kor az efezusi gyülekezettől búcsúzott, rábízta őket 
az Úrra, úgy reformátor őseink is ugyanezt tették az 
egész egyházzal: újra rábízták egészen az Úr Istenre. 
Akármennyi kegyelettel gondolunk a reformátorok 
áldott személyére – Luther Mártonra, Kálvin János-
ra és társaikra –, ünneplésünkkel, hálánkkal, dicsé-
retmondásunkkal forduljunk az ő Uruk és a mi Urunk 
felé, akire mi is rábízattunk.

Az, hogy rábíz Istenre, azt jelenti, hogy rábíz, 
odaállít bennünket az ő kegyelme Igéje alá. Igen, ép-
pen ez volt a reformáció lényege, hogy az egyház újra 

odakerült, odaállíttatott az Isten kegyelmének az Igé-
je alá. Mintegy ráeszmélt arra, hogy milyen nagy ke-
gyelem az, hogy Isten szól, beszél hozzánk. Ez nem te-
kinthető természetesnek, mivel az, hogy ő észrevesz, 
lehajol hozzánk, az nagy kiváltság.

„Most pedig Istenre bízlak titeket és kegyelme 
igéjére.” Azt jelenti ez, hogy minden reménységünk-
nek, örömünknek, egész üdvösségünknek forrása, él-
tetője, táplálója az Isten kegyelméről szóló örömüze-
net, az evangélium, a megfeszített és feltámadott 
Krisztusról szóló isteni beszéd. Ezért drága nekünk a 
Bibliánk, ezért volt a reformációnak minden ország-
ban legelső gondja a Szentírás lefordítása, Isten sza-
vának a nemzet nyelvén való tolmácsolása. Ezért nem 
tudunk Ige nélkül élni.

Kondor Péter püspök 
(elhangzott 2024. október 1-jén, 

a reformáció hónapjának nyitó-istentiszteletén)

Az evangélium világossága
„Miközben megszámlálhatatlan sokaság gyűlt össze, úgyhogy majd letaposták egymást, 
beszélni kezdett, de először csak a tanítványaihoz: Óvakodjatok a farizeusok kovászától, 
vagyis a képmutatástól! Nincsen olyan rejtett dolog, amely le ne lepleződnék, és olyan titok, 
amely ki ne tudódnék. Ezért tehát amit a sötétségben mondtatok, azt napvilágnál fogják 
hallani, és amit fülbe súgva mondtatok a belső szobában, azt a háztetőkről fogják hirdetni. 
Nektek, barátaimnak mondom: Ne féljetek azoktól, akik megölik a testet, de azután többé nem 
árthatnak. Megmondom nektek, kitől féljetek: attól féljetek, akinek azonfelül, hogy megöl, 
arra is van hatalma, hogy a gyehennára vessen. Bizony mondom nektek: tőle féljetek! Ugye, 
öt verebet adnak két fillérért, de Isten egyről sem feledkezik meg közülük. Nektek pedig még 
a hajatok szála is mind számon van tartva. Ne féljetek, ti sok verébnél értékesebbek vagytok! 
Mondom nektek: ha valaki vallást tesz rólam az emberek előtt, az Emberfia is vallást tesz arról 
az Isten angyalai előtt. Aki pedig megtagad engem az emberek előtt, azt én is megtagadom az 
Isten angyalai előtt. Ha valaki az Emberfia ellen szól valamit, annak megbocsáttatik, de aki a 
Szentlelket káromolja, annak nem bocsáttatik meg.” (Lk 12,1–10)

Hétköznap van, mikor a szent igében elmondott ese-
mények történnek és mégis nagy ünnep van. Soke-
zer főből álló sokaság gyűl össze Jézus körül. Olyanok, 
mint a nyári este meggyújtott világosság körül egy-
mást lökdöső hatalmas rovartábor. Az eredeti szöveg-
ben egyenesen arról van szó, hogy milliárdnyi soka-
ság van Jézus körül, tehát megszámlálhatatlan, mint 
az ég csillagmilliárdja, vagy a tenger fövénye szemei. 
Ahol Jézus evangéliumára hallgató emberek vannak 
együtt, ott mindig ünnep van, ha fekete betűvel jelzi is 

a napot a naptár. Ahol pedig nincs ott Jézus, vagy pe-
dig nincs, aki az evangéliumára hallgasson, ott nincs 
ünnep, akármilyen piros betűkkel írja is azt a naptár. 
Ma is hétköznap van a naptár szerint, de ünnep a szí-
vünk szerint: evangélikus egyházunk egyetlen evan-
gélikus ünnepe a reformáció emlékünnepe. Ezen a 
napon sokezer ember állja körül a wittenbergi szerze-
test, Luther Mártont, aki kereken négy és fél század-
dal ezelőtt szögezte ki 95 tételét a wittenbergi várt-
emplom ajtajára. Csak a „lutheránusok” száma közel 
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68 millió, ezen a napon azonban velünk ünnepel a 
sokmilliónyi egész protestantizmus. Nem azért állják 
körül lélekben Luthert, mert nagy ember volt, törté-
nelmi jelentőségű személy, hanem azért, mert Krisz-
tust képviselte, s az evangélium világosságának fák-
lyája lobogott kezében. A reformáció emlékünnepén 
is tehát az evangélium világossága a fő.

Jézus a körülötte tolongó hatalmas tömegből 
egyeseknek beszél. Előbb a tanítványoknak. Nem a 
tömegöntudatot akarja erősíteni bennük, hanem az 
evangélium világosságát akarja rávetíteni az életükre. 
Úgy beszél hozzájuk, mint hogyha nem is volna tömeg 
körülöttük. Hallgasd ma te is így az evangélium üze-
netét, mintha egyedül néked gyújtotta volna meg azt a 
reformáció ünnepén Luther keze által Jézus Krisztus.
1. Jézus mindenekelőtt a farizeusok kovászától, a 
képmutatástól óvja tanítványait, s figyelmezteti 
őket arra, hogy nincs titok, amely ki ne tudódnék.

 Az evangélium világossága tehát mindenekelőtt 
leleplező fény. A fény elűzi a homályt, s megmutatja a 
maga valóságában azt, ami addig a sötétség titokzatos 
leple alatt meghúzódott. Ezért leplezi le az evangéli-
um világossága is a vallásos képmutatást.

Ne törjünk nagyképűen pálcát a farizeusi kép-
mutatás és a középkori keresztyénség felett. Az egy-
háztörténelem azt mutatja, hogy az emberi bűn kö-
vetkeztében a lelki mozgalmaknak is megvan a maga 
szabályos történelmi hullámvonala. Minden lelki éb-
redés azzal kezdődik, hogy Lélek van, forma nélkül. A 
Lélek tavaszi áradatban töri át a gátakat, önti el az éle-
tet. Sokszor történeti érzék nélkül rombol az újjászü-
letés fájdalmas gyönyörűségében.

Ezután, mikor elül kissé a lelki ébredés mozgal-
mának tavaszi rohama, rendszerint beköszönt az a 
második korszak, amelyben Lélek van formával. A Lé-
lek ekkorra már kiásta a maga életmedrét, s rendezett 
viszonyok között élő „egyházzá” fejlődik a szabad lelki 
ébredési mozgalom.

Ezután következik a harmadik korszak, amely-
ben forma van Lélek nélkül. Ebben az időszakban 
megmerevednek a formák. Intézményessé válik az 
élet, fontossá a szervezet, de a megmerevedett élet-
formákból elszállt már a Lélek és vele az élet. Ez a kor-
szak az ember bűne következtében történelmi szük-
ségszerűséggel előálló képmutatás korszaka, amikor 
erőltetik a külső forma megtartását, törvényeskedő 
szigorúsággal akarják rögzíteni az elillanó életet, de 
amikor mindez már csak külső szín, lényeg nélküli 
forma. Nem lehet csodálkozni azon, hogy ilyenkor az 
üresen maradt formákba beköltözik a gonosz lélek, s 
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elterpeszkednek a titkos bűnök. Ilyenkor újra szükség 
van a Lélek tavaszi áradására, különben beáll a halál 
állapota. Ez a reformáció is. A középkori keresztyén-
ség kitűnően kiépítette a maga egyházi rendszerét, 
keresztyén világnézetét, de az egyház fölött elterpesz-
kedett a lélek nélküli ceremónia és a titkolt, vagy sok-
szor nem is titkolt bűnök szennyes áradata. Ebbe vilá-
gított bele a reformáció az evangélium fáklyafényével, 
és leplezte le azt. Történelmileg egészen magától érte-
tődő, hogy ez a leleplező ténykedés nem törődött sok-
szor az illendőséggel, hanem forradalmi kritika volt 
nem azért, hogy romboljon, hanem azért, hogy épít-
sen. Nem azért, hogy önmaga érvényesüljön, hanem 
azért, hogy a lélek érvényesüljön.

Engeded-e, hogy az evangélium világossága ir-
galmatlanul leleplező fény legyen a te életedben is?
2. Jézus így folytatja beszédét: „Ne féljetek azok-
tól, akik a testet ölik meg és azután többé nem árt-
hatnak.

„Féljetek attól, aki minekutána megöl, van arra is 
hatalma, hogy a gyehennára vessen” (4-5. v.). Ezek a 
versek arról beszélnek, hogy az evangélium világossá-
ga ijesztő fény. Olyan, mint a cikázó villám az éjszakai 
viharban. Feltárja a veszedelmeket, melyek a sötétben 
reánk leselkednek s amelyeket a villám fénye nélkül 
soha nem vennénk észre.

Két ijedelemről beszél ebben a vonatkozásban az 
ige. Az egyik az az ijedelem, amely azoknak szívét lepi 
meg, akik ahhoz voltak hozzászokva, hogy féljenek tő-
lük az emberek, hogy minden kérdésben övék legyen 
az utolsó szó, s hogy akaratuknak meghunyászkodva 
vessék alá magukat az emberek. Ilyenek voltak Jézus 
korában a farizeusok is. Jézus azonban az evangélium 
leleplező világosságával megtépázta a farizeusok te-
kintélyét. Irgalmatlanul lerántotta róluk a képmutató 
álarcot, s felfedte bűneiket. Megtépázott hatalmú em-
berektől nem kell többé félni még akkor sem, ha ha-
talmuk van a test megölésére is.

Ugyanezt a bátor cselekedetet hajtotta végre a 
reformáció is. Egyetlen tekintélyt ismer el: az igaz-
ságot. S ha valaki nem az igazságot képviselte, azzal 
szembeszállott, még ha világhatalom volt is. Ahogyan 
Luther tűzbe dobta az átokbullát, ahogyan a wormsi 
birodalmi gyűlésen bátran szembenézett a császári 
hatalommal, az ijesztő lehetett a hatalom birtokosai 
számára, de üdítően felszabadító volt az emberféle-
lem rabságában élők számára.

A másik ijedelem, amiről ez az Ige beszél nekünk, 
az Ördögtől és kárhozattól való félelem. A kárhozat Jé-
zus Krisztus számára olyan valóság volt, melynek tu-
datában nem bírt a menny boldogságában maradni, 
hanem lejött erre a földre, hogy a kárhozattól meg-
mentse az embereket. A reformáció számára is olyan 

valóság volt a Sátán és az ő birodalma, hogy azok kö-
zött az indító okok között, amelyek a reformációt lét-
rehozták, a legdöntőbb jelentőségű volt a kárhozattól 
való félelem és másoknak a kárhozattól való féltése.

Mi több benned: az emberfélelem-e, vagy az ördög-
félelem? A halálfélelem-e, vagy a kárhozattól való félelem?
3. Jézus így folytatja beszédét: „Nemde öt verebet 
meg lehet venni két filléren, … ne féljetek, sok ve-
rébnél drágábbak vagytok (6.v.).

Ennek a versnek a világosságában az evangéli-
um világossága úgy jelenik meg előttünk, mint bizta-
tó fény. A sötét éjszakában botorkáló, eltévedt vándor 
számára valahol messze egy ablakból kivilágló fény-
sugár az élet biztatása. Arról beszél, hogy nem tart 
már sokáig magányos botorkálása. Emberek vannak 
a közelben, akik bizonnyal segíteni is fognak rajta, s 
otthont nyújtanak, ha átmenetileg is, a számára. Egy-
szerre eltűnik szívéből minden aggodalmaskodás, s 
múlófélben lévő ereje egyszerre mintha megifjodnék. 
A keresztyén élet kockázatai közepette így biztatja Jé-
zus az övéit. Szeret az Isten, gondja van rátok, még a 
hajatok szálait is számontartja. Drágák vagytok néki.

A reformáció is az evangéliumnak ezt a vigaszta-
ló és biztató világosságát emelte magasra akkor, ami-
kor – mint egykor Mózes a pusztában a kígyómarta 
nép előtt, magasra emelte a golgotai keresztet, s ben-
ne az Isten bűnbocsátó kegyelmét. Ez a titka a lutheri 
reformáció szent derűlátásának, mindent jóramagya-
rázó békességének, lelki kiegyensúlyozottságának.

Aggodalmaskodó világban képviseled-e te a bi-
zakodó reformációt?
4. A szentlecke utolsó verseiben így szól Jézus: 
„Valaki vallást tesz… aki a Szentlélek ellen szól ká-
romlást, meg nem bocsáttatik.”

Ezeknek a szavaknak a világosságában a refor-
máció ünnepén az evangélium világossága úgy tűnik 
fel, mint vezérlő fény. Aki az evangélium világosságá-
ban jár, az nem a maga ura, hanem a Szentlélek szol-
gája. Aki az igében lábai elé szövétneket és ösvényeire 
világosságot ad. Ez a Szentlélek teszi őt bizonyságte-
vővé. Ez veszi el vallástétele elől az emberfélelem gát-
ját, s teszi képessé arra, hogy a másik ember előtt al-
kalmatos és alkalmatlan időben egyformán merjen 
vallást tenni Krisztusról. Szívét jeges szorongás szo-
rítja össze arra a gondolatra, hogy engedetlen legyen 
a Szentlélekkel szemben, mert tudja, hogy a Szentlé-
lek ellen elkövetett megbocsáthatatlan bűn nemcsak 
fenyegetés, hanem szomorú valóság is lehet a Szent-
lelket nyert tanítványok életében.

Luther egyháza: Jertek, járjunk az Úrnak világos-
ságában! Ámen.

Túróczy Zoltán 
(1955. október 31. turoczy.lutheran.hu)
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Mégis öröm
„Örülök és vigadok neked, zengem nevedet, ó, Felséges!” (Zsolt 9,3)     
„Örüljetek az Úrban mindenkor!” (Fil 4,4)

A fázós, szürke novemberről a legkevésbé szoktunk 
a felhőtlen örömre, vidámságra asszociálni. Az időjá-
rás és az egyre rövidülő nappalok sokkal inkább be-
felé fordítanak. Az egyházi esztendő azonban a közel-
gő örök élet vasárnapjával, a makacs csakazértissel 
visszafordítja tekintetünket, és a bennünket körülve-
vő világ ellenpontjaként olyan felemelő, boldogsággal 
teljes jövőképet állít elénk, amelynek egyik kulcsszava 
az öröm. Ezzel a reménységgel, ezzel a perspektívával 
mindig van okunk az örömre.

Nem talánok és esetlegek között botladozunk, 
keresve a szebbet, a biztatóbbat. Nem kell komp-
romisszumokat kötnünk választható lehetőségeink 
egyike vagy másika javára. Mi a biztosat és a tökéle-
test várjuk. Ezért vallhatjuk a zsoltárossal és Pállal 
együtt, hogy örömünk Istenben, az ő szeretetében, ha-

talmában gyökerezik. Belőle táplálkozik, belőle él, és 
ezért az öröm nem valami múló hangulat, kialudható 
másnaposság, hanem létforma.

Az Úrban való öröm életigenlő embereket te-
remt. Olyan embereket, akik nem mentesek ugyan 
emberlétük korlátaitól, de örömmel tudják mindeze-
ket viselni. Olyanokat, akik tudják, hogy egyszer nem 
ezek fogják meghatározni az élet kereteit, hanem az 
élet ismét végtelenné lesz Isten örömöt, békességet, 
üdvösséget adó szeretetében.

Imádkozzunk! Mennyei Atyánk! Adj mindenfelé 
örömöt sugárzó és így rólad bizonyságot tevő életet 
ebben a sokszor örömtelen világban. Hadd legyünk 
az eljövendő teljesség örömének követei, hogy a múl-
hatatlan élet várományosaiként tudjuk legyőzni múló 
életünk sötét árnyait. Ámen.                        Ördög Endre

Gyülekezetünk életéből

Gyülekezeti kirándulás a Fertő-Hanság Nemzeti 
Parkban

Hagyományteremtő kiránduláson vehettek részt gyü-
lekezetünk tagjai október 5-én, szombaton.

Kedves meghívásnak köszönhetően a Fertő-Han-
ság Nemzeti Park központjában, Sarród mellett, a 
Kócsagvárnál találkoztunk Fersch Attilával, a Nemzeti 
Park osztályvezetőjével, aki kitalálta, megszervezte és 
vezette a gyülekezeti kirándulást.

A program elején Tóth Károly lelkész úr tartott 
áhítatot a résztvevőknek. Kör alakú, jurtát idéző te-
remben volt az áhítat és utána Fersch Attila bemuta-
tó/bemutatkozó előadása a Nemzeti Parkról.

Megtudhattuk, hogy a Koller József által terve-
zett, 1993-ban felavatott épület a Fertő vidék népi 

építészetére jellemző faszerkezeteivel és nádtetejé-
vel a környék egyik legjellegzetesebb épülete. A nem-
zeti park irodái, illetve szálláshely működik itt. Gya-
kori helyszíne erdei iskolás programoknak, különféle 
táboroknak és továbbképzéseknek. A madarakban 
gazdag területekhez és pusztai élőhelyekhez való kö-
zelsége révén a beltéri foglalkozások mellett terepi 
gyakorlatok helyszínéül is szolgál.

A sétás kirándulásra indulva, autókonvojként ér-
keztünk meg a Hanság főcsatorna Hidi-major parko-
lójába, hogy onnan gyalog továbbindulva a Szikes ta-
vak madárvilágát megfigyelhessük
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A parkolóban Fersch Attilától kaptunk nyakba 
akasztható távcsöveket, s Attila még egy nagy, bár-
hol felállítható panoráma távcsövet is magával hozott, 
hogy még közelebbről láthassuk az állatokat.

Volt is mit nézni a séta alatt, nagy nyári lúd csa-
pat, néhány kócsag, kis kárókatona s bivalyok voltak a 
fő látnivalók többek között.

A séta közben részletes tájékoztatást kaptunk 
Attilától arról, hogy mit látunk, hogy az állatok életvi-
telére mi jellemző, valamint a minket körülvevő gyö-

nyörű táj jellegzetességeiről s a természettel/termé-
szetvédelemmel, természetmegőrzéssel összefüggő 
gondolatokat is hallgathattunk.

Éppen október első hétvégéjén volt az Európai 
Madármegfigyelő Napok rendezvénye is, így a sétánk 
közben a Magyar Madártani Egyesület programját is 
megnézhettük.

A séta után újra autóba ültünk és visszafelé in-
dultunk, egészen Lászlómajorig.

Itt kicsit megpihentünk, mert a kirándulás azért 
elfárasztott mindenkit, s közben batyus ebéden vet-
tünk részt. A hozott házi finomságok mellett lehe-
tőségünk volt az Alpokalja-Fertő-táj Kosár bevásár-
lóközösség magántermelőinek néhány termékét is 
megkóstolni, amire egy sikeres pályázat adott lehető-
séget. (Teremtéshete rendezvények pályázata, amit a 
Magyarországi Evangélikus Egyház Ararát Teremtés-
védelmi Munkaága írt ki.)

Ebéd után a majorban tettünk egy érdekes sétát, 
ahol régi magyar állatfajtákkal ismerkedhettünk meg 
testközelből. Volt, „akit” meg lehetett simogatni, volt 
akit inkább tisztes távolból csodáltunk, s olyan állat is 
volt, akiknek a hangja hagyott mély nyomot bennünk. 
Fersch Attila itt is sok érdekes és hasznos információt 
osztott meg velünk.

Ezzel a végére értünk a gyülekezeti programunk-
nak, s a kötetlen beszélgetések és a gyerekek örömteli 
játéka után, feltöltődve utazhatott mindenki haza.

Hálás szívvel gondolunk erre a szép napra, ami-
kor még az időjárás is nekünk kedvezett, hiszen az ezt 
megelőző esős napok után gyönyörű napsütésben ki-
rándulhattunk.

Köszönjük Fersch Attila kedves meghívását, szer-
vezését, vezetését és köszönjük az összes jelenlevő 
gyülekezeti tag résztvételét. Reméljük, a következő al-
kalommal azok is el fognak tudni jönni, akiknek most 
nem sikerült, szeretettel várunk Mindenkit!

Soli Deo gloria! Egyedül Istené a dicsőség!
Csoboth Judit

Hírek a templomfelújításról
Örömmel értesítem a gyülekezetet, hogy a várva várt 
felújítás hamarosan megkezdődik a templom külsejé-
nek rendbetételével. A kivitelező keresésére kiírt be-
szerzési eljárás sikeresen lezárult, a nyertes pályázó 
a Szabó és Társa Belsőépítészeti Kft. Az elkövetkező 
hetekben átveszik a munkaterület, amellyel megkez-
dődik a csaknem másfél évig tartó kivitelezési munka.

Nyáron a Bethlen Gábor Alapkezelő Zrt. által 450 
millió Ft támogatás érkezett a gyülekezethez, amely-
ből a templom külső felújítására a nyertes bruttó 408 

642 181 Ft összegű árajánlatot nyújtott be. 
A tervezett munkálatok a következők:
• falak utólagos talajnedvesség elleni szigetelé-

se, a belső oldalon a karzat aljáig történő vakolatfel-
újítással,

• a főpárkány és a csatlakozó fedélszék hibái-
nak javítása,

• a teljes tetőhéjazat átvizsgálása, sérült, hiány-
zó cserepek cseréje, pótlása,
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• a villámvédelmi rendszer felújítása,
• a templom homlokzatainak külső felújítása,
• a torony homlokzatának felújítása osztópár-

kányig, a templomtér főpárkányának magasságában,
• a külső homlokzaton lévő kő lábazat, kő nyí-

láskeretek, lépcsők cseréje, pótlása, felújítása, felület 
tisztítása és impregnálása,

• négy homlokzati nagykapu restaurálása,
• sekrestyekapu újragyártása,
• homlokzati nyílászárók és rácsok külső réte-

gének (külső tok és szárny, ablakrácsok) felújítása,
• a torony mögötti oldalbejárathoz vezető rám-

pa és előlépcső elkészítése.

A felújítás a belső teret és annak használatát is 
érinti, az építés alatt állványzat veszi majd körül a 
templomot. Igyekszem a munkálatokról idejében tá-
jékoztatni a gyülekezetet. 

Kérem a gyülekezet megértését és türelmét a fel-
újítás ideje alatt. Hordozzuk közösen imádságban az 
építést és az építők munkáját!

„Mert ráépültetek az apostolok és a próféták 
alapjára, a sarokkő pedig maga Krisztus Jézus, akiben 
az egész épület egybeilleszkedik, és szent templom-
má növekszik az Úrban, és akiben ti is együtt épültök 
az Isten hajlékává a Lélek által.” (Ef 2,20–22)

Harsányi Eszter gondnok

  Egyházmegyei és egyházkerületi tisztújítás

Soproni egyházmegye
Varga Tamás esperes
Gosztola Szabolcs egyházmegyei felügyelő
Dr. Tóth Károly espereshelyettes
Stinner Dávid egyházmegyei felügyelő

Nyugati (Dunántúli) egyházkerület
Szemerei János püspök
Mészáros Tamás egyházkerületi felügyelő
Bencze András püspökhelyettes
Rátz András egyházkerületi másodfelügyelő

Aratási hálaadás

Október 6-án aratási hálaadást ünnepeltünk. A terményekkel feldíszített oltárnál a nagyteremben óvodásaink énekeltek, a templom-
ban pedig bemutatkoztak az idei konfirmandusok.

Az elmúlt hónapokban megválasztották az egyházmegyei és egyházkerületi tisztségviselőket is a 2024-2030-
as ciklusra. Az elnökségek tagjai és helyetteseik:  

Somogyvári Flóra október 7-én 
sikeres parókusi alkalmassági vizsgát tett, 

így mostantól nem beosztott, hanem 
helyettes lelkészként szolgál gyülekezetünkben.

A presbitérium meghosszabbította 
dr. Tóth Károly igazgató lelkészi megbízatását 

2025. augusztus 15-éig.
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2020 márciusáig az úrvacsoravétel legelterjedtebb 
formájában közös kehelyből ittunk. A járvány idején 
hónapokig nem élhettünk a szentséggel, majd évekig 
csak bemártással vagy kiskehellyel vehettük magunk-
hoz. Püspökeink már 2023 pünkösdjén kiadott körle-
velükben arról írtak, hogy elérkezettnek látják az időt 
a közös kelyhes úrvacsoravételi módhoz való vissza-
térésre. Idén ősszel a hazai evangélikus gyülekezetek 
csaknem felében már van erre lehetőség. Ezek alap-
ján – javaslatunkra – egyházközségünk presbitériuma 
úgy döntött, hogy négy és fél év után kínáljuk újra ezt 
a lehetőséget. Ahogyan a járvány előtt, úgy most sem 
lesz ez kizárólagos módja az úrvacsoravételnek.

Az úrvacsorában Krisztus testét és vérét kap-
juk kenyérben és borban. Jézus Urunk ugyanúgy jelen 
van az úrvacsora kiskehellyel vagy bemártással való 
vételében is. A szentség legfontosabb bibliai alapja az 
utolsó vacsoráról szóló tudósítás, amiben ezt olvas-
suk: „Azután vette a poharat, és hálát adva nekik adta, 
és ezt mondta: Igyatok ebből mindnyájan, mert ez az 
én vérem, a szövetség vére, amely sokakért kiontatik 
a bűnök bocsánatára.” (Mt 26,27–28) Meggyőződé-
sünk, hogy ezeket a szavakat nagy hűséggel követjük, 

Bibliaórai közösségünk
Gyülekezetünkben több kisebb csoport gyűlik össze 
egy-két hetente vagy havonta. Ki-ki választhat közü-
lük életkora, aktuális helyzete, érdeklődési  területe 
szerint. Van ifi, férfikör, baba-mama kör, barkácskör 
és bibliaóra. Én ez utóbbiba szoktam elmenni. Na-
gyon szeretem.

Idén János evangéliumát olvassuk folytatólago-
san; egy-egy szakasznál megállunk, és azzal foglal-
kozunk részletesen. Előbbi években a Korinthusi le-
véllel, János apostol leveleivel, Márk evangéliumával 
foglalkoztunk.

Minden alkalommal ének, ima, a napi Útmutató 
igéi után kerül sor az igerész olvasására. Majd magya-
rázatot hallgatunk meg, melyben a kortörténeti hát-
tér után szó kerül arra, hogyan értelmezték az akkori 
vallási szokások és tanítás szerint a történteket, vagy 
elhangzottakat. Például: hogyan hangzik a Törvény, 
mit tanítanak, hogyan értelmezik a farizeusok, és mit 
mond Jézus. Mik voltak az akkori reakciók a történ-
tekre?

Ezután megindul a beszélgetés. Gondolatok, vé-
lemények hangzanak el. Vannak a Bibliában ezzel 
kapcsolatos bizonyos „magyarázó vagy megvilágosí-

tó” részek. Hogyan vetítenek fényt az elhangzottakra, 
vagy megtörtént eseményre? Mit mond az egyház ta-
nítása, a Káté, Luther, Kálvin? Hogyan értelmezhető 
mindez korunkban?

Hogyan szólított meg engem ez az ige? Mit nem 
értek? Én hogyan értelmezem? Életemben történt-e 
olyan, amivel kapcsolatban átéltem valamit az ige 
mondanivalójából?

Van amikor személyes bizonyságtétel hangzik el. 
Néha megosztunk egymással olyan problémát is, ami-
ben imát kérünk, vagy a meghallgatott imáért hálát 
adhatunk.

Közösséggé válik ilyenkor a csoport. Az ige kö-
zösségteremtő és közösségformáló hatásának ta-
núi lehetünk. Ezért hálával gondolok erre a csoport-
ra! Minden alkalommal szeretnék ott lenni. Hiányzik, 
ha kimarad egy héten számomra. Egymást is számon 
tartjuk; a hiányzókat igyekszünk megszólítani, az el-
maradtakat hívni.

Imádkozom azért, hogy még sokáig lehessünk 
így, hittestvérekként együtt!

Asbóth Lászlóné

Úrvacsoravétel – közös kehelyből is
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ha közös kehelyből veszünk úrvacsorát. Emellett ez a 
mód a gyülekezeti közösséget is jól kifejezi. Ezért bá-
torítjuk a Testvéreket, éljenek ezzel a lehetőséggel.

Meglátásunk szerint a betegségek terjedését fé-
kezi a kehely fém anyaga, a bor alkoholtartalma és a 
kehely megtörlése kendővel. De természetesen meg-
értjük azokat, akik mégis inkább másféle módon sze-
retnének élni a szentséggel. Ezért mindenki számára 
biztosítjuk a többféle vételi mód közötti döntés sza-
badságát:

Az évtizedek óta meglévő rendnek megfelelően 
ezután is előkészítjük a kiskelyheket, aki ezzel térdel 
az oltárhoz, az első körben Krisztus testét kapja az os-
tyában, a második körben áldást a kiskehelyre. Aki 
kiskehely nélkül térdel az oltárhoz, annak a második 
körben az ajkához emeljük a közös kelyhet. Ezek mel-
lett lehetőséget kínálunk a bemártással való úrvacso-
ravételre is: aki ezzel szeretne élni, az első körben ka-
pott ostyát a második körben maga tudja bemártani a 
közös kehelybe. Kérjük, hogy akik bemártással venné-
nek úrvacsorát, a többieknél később, az utolsó körben 
jöjjenek az oltárhoz. Az elmúlt négy év gyakorlatával 

szemben tehát a lelkészek újra kétszer mennek végig 
az egy-egy körben az oltárhoz térdelők előtt.

Felhívjuk a figyelmet arra is, hogy csökkentett 
gluténtartalmú (kevesebb mint 20 mg/kg) ostyánk is 
van. Kérjük, a gluténérzékenyek az úrvacsoraosztás 
során jelezzék igényüket, és az oltáron lévő külön tar-
tóból gluténszegény ostyával adjuk a szentséget. Ha 
valaki súlyos gluténintoleranciával él, kérjük, még az 
istentiszteletet megelőzően jelezze ezt, hogy a gyüle-
kezeti házból áthozhassuk az erre a célra beszerzett, 
glutént nyomokban sem tartalmazó ostyát.

Azokat is hívjuk az oltárhoz, akik valamiért nem 
vennének úrvacsorát. Kérjük, ők ezt a szájuk elé emelt 
ujjukkal jelezzék, és áldást kapnak.

Végül a témával kapcsolatos legfontosabb mon-
danivalónk: Szeretettel hívunk mindenkit Krisztus 
megterített asztalához! Biztatunk mindenkit, hogy 
minél gyakrabban éljen a szentséggel, mivel mi is ta-
pasztaljuk, hogy ez fontos erőforrásunk. Természete-
sen szívesen fogadunk mindenkit, aki az úrvacsorával 
kapcsolatos elvi vagy gyakorlati kérdésekről beszél-
getne.       a gyülekezet lelkészei

Deutsche Seiten

Abendmahl - auch aus einem gemeinsamen 
Kelch

Bis März 2020 war die gängigste Form des 
Abendmahls das Trinken aus einem Kelch. Während 
der Epidemie konnten wir das Sakrament monatelang 
nicht empfangen, und jahrelang konnten wir es nur 
durch Eintauchen oder mit einem Einzelkelch einneh-
men. Unsere Bischöfe schrieben in ihrem Rundschrei-
ben von Pfingsten 2023, dass die Zeit gekommen sei, 
zur Kommunion im Abendmahlskelch zurückzukeh-
ren. In diesem Herbst hat fast die Hälfte der evange-
lischen Gemeinden in unserem Land dies bereits ge-
tan. Auf der Grundlage unseres Vorschlags hat das 
Presbyterium unserer Gemeinde beschlossen, diese 
Möglichkeit nach viereinhalb Jahren wieder anzubie-
ten. Wie vor der Epidemie wird dies nicht die einzige 
Möglichkeit sein, die Kommunion zu empfangen.

Im Heiligen Mahl empfangen wir den Leib und 
das Blut Christi in Brot und Wein. Unser Herr Jesus ist 
beim Empfang des Abendmahls mit Einzelkelch oder 
beim Eintauchen ebenso gegenwärtig. Die wichtigs-
te biblische Grundlage für dieses Sakrament ist der 
Bericht über das letzte Abendmahl, in dem es heißt: 
„Dann nahm er den Kelch, dankte und sprach zu ih-
nen: Trinkt alle daraus; denn das ist mein Blut, das 
Blut des Bundes, das für viele vergossen wird zur Ver-

gebung der Sünden.“ (Mt 26,27-28) Wir sind über-
zeugt, dass wir diese Worte mit großer Treue be-
folgen, wenn wir aus dem gemeinsamen Kelch das 
Abendmahl nehmen. Es ist auch eine Art, die Gemein-
schaft der Kirche zum Ausdruck zu bringen. Wir er-
mutigen daher die Brüder und Schwestern, diese Ge-
legenheit zu nutzen.

Wir glauben, dass das metallische Material des 
Kelches, der Alkoholgehalt des Weines und das Ab-
wischen des Kelches mit einem Tuch die Verbreitung 
von Krankheiten verringern. Aber natürlich verste-
hen wir diejenigen, die es vorziehen, das Sakrament 
auf andere Weise zu empfangen. Deshalb lassen wir 
jedem die Freiheit, zwischen verschiedenen Arten 
des Abendmahls zu wählen:

Nach der seit Jahrzehnten geltenden Ordnung 
werden wir die Kelche weiterhin so vorbereiten, dass 
diejenigen, die mit ihnen zum Altar kommen, in der 
ersten Runde den Leib Christi in der Hostie und in der 
zweiten Runde den Segen über dem Kelch empfangen. 
Wer ohne Kelch kniet, dem wird in der zweiten Runde 
der gemeinsame Kelch an die Lippen geführt. Darüber 
hinaus gibt es auch die Möglichkeit, die Kommunion 
durch Eintauchen zu empfangen: Wer die Kommuni-
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on durch Eintauchen empfangen möchte, kann die in 
der ersten Runde empfangene Hostie in der zweiten 
Runde in den Kelch tauchen. Diejenigen, die die Kom-
munion durch Eintauchen empfangen wollen, werden 
gebeten, später als die anderen zum Altar zu kommen, 
nämlich in der letzten Runde. Entgegen der Praxis der 
letzten vier Jahre werden die Pfarrer also wieder zwei 
Runden vor den am Altar Knienden durchlaufen.

Bitte beachten Sie auch, dass wir glutenreduzier-
te (weniger als 20 mg/kg) Oblaten haben. Bitte ge-
ben Sie bei der Austeilung des Abendmahls an, wenn 

Sie glutenempfindlich sind, und wir werden das Sak-
rament mit einer glutenfreien Oblate, die separat auf 
dem Altar aufbewahrt wird, spenden. Wenn jemand 
eine schwere Glutenunverträglichkeit hat, geben Sie 
dies bitte vor dem Gottesdienst an, damit wir eine 
speziell gekaufte Oblate aus dem Gemeindehaus mit-
bringen können, die keine Spuren von Gluten enthält.

Auch diejenigen, die aus irgendeinem Grund 
nicht am Abendmahl teilnehmen möchten, laden wir 
ein, zum Altar zu kommen. Bitte zeigen Sie dies an, in-
dem Sie einen Finger vor den Mund halten.

Meine Urlaubsvertretung in der Ödenburger/ 
Soproner Kirchengemeinde im August 2024

„Das ist ja für Sie wie ein Heimkommen!“, so wurde ich vor meinem ersten Gottesdienst in 
Ödenburg/Sopron von einem Gemeindeglied begrüßt. Zunächst war ich etwas sprachlos, doch 
dann erlebte ich ein solch offenes Miteinander, als wäre ich nie fort gewesen!

Doch ich muss mich zunächst kurz vorstellen: Ich, Hei-
di Buch, bin die ehemalige Pfarrerin Ihrer Partnerge-
meinde Bad Wimpfen. Nun bin ich im Ruhestand und 
wohne in Neustadt an der Weinstraße in der Pfalz. Mit 
Ihren Pfarrern Volker Menke und Holger Manke habe 
ich eine rege, vertrauensvolle Zusammenarbeit erle-
ben dürfen. Wie viele Kontakte und Fahrten von Ih-
nen und Euch nach Bad Wimpfen und von uns nach 
Sopron/Ödenburg hat es in meinen fünfzehn Wimp-
fener Dienstjahren gegeben! In dieser Zeit ist mir die 
Soproner Gemeinde sehr ans Herz gewachsen! Und 
wie viele vertraute Gesichter durfte ich im Gottes-
dienst wieder entdecken.

Ich hatte mich sehr über die Anfrage von Pfarre-
rin Rebekka Pöhlmann gefreut, ob ich in ihrer Urlaub-
szeit nicht nach Sopron kommen könne, um einige 
deutsche Gottesdienste zu übernehmen. Márti Fars-
ang hatte sie auf die Idee gebracht, doch bei mir mal 
nachzufragen. Ich habe sofort JA gesagt, und so bin ich 
im August nach Sopron gefahren.

Ein besonderes Erlebnis war für mich der gut 
besuchte deutsch-ungarische Gottesdienst zur Erin-
nerung an die schwierige Situation der evangelischen 
Christen und Christinnen in der Zeit der Gegenrefor-
mation. Der Gottesdienst im Hof des Eggenberg-Hau-
ses wurde von Pfarrer Károly Tóth und der öster-
reichischen Lektorin Elfie Fiedler gehalten und war 
erfreulicherweise sehr gut besucht. 

Nach dem Sonntagsgottesdienst am 25. 08. 2024 
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Zwischen 1674 und 1680 öffnete Fürstin Eggen-
berg ihren Hof zum Gottesdienst für die Lutheraner 
von Sopron und Umgebung. „Nasse Lutheraner“ wur-
de die Gottesdienstgemeinde genannt, weil es oft reg-
nete und der Hof keine Überdachung hat. Jedes Jahr 
wird am 20. August an diese Zeit erinnert und ein 
zweisprachiger Gottesdienst gefeiert.

 
Elfie Fiedler predigt von der beeindruckenden 

Kanzel im 1. Stock des Eggenberg-Hauses.
 
Die Predigt bezog sich auf das berühmte Lied 

Martin Luthers „Ein feste Burg ist unser Gott“. In der 
2. Strophe heißt es:

Mit unsrer Macht ist nichts getan,/
wir sind gar bald verloren;/
es streit’ für uns der rechte Mann,/ 
den Gott hat selbst erkoren./
Fragst du, wer der ist?/
Er heißt Jesus Christ,/
der Herr Zebaoth,/
und ist kein andrer Gott,/ 
das Feld muss er behalten.

Überraschend für uns war, dass die Journalistin 
Heidi Vágyi von „Unser Bildschirm“ für das deutsch-
sprachige Programm einen kleinen, sehr schönen Film 
über das Ereignis gedreht hat. Hierzu der Link: htt-
ps://mediaklikk.hu/video/unser-bildschirm-2024-
09-03-i-adas/. Ein Interview führte sie nicht nur mit 
Pfarrer Tóth und Lektorin Fiedler sondern auch mit 
Katalin Hirschler, Márton Szabó und mir. Es war eine 
große Überraschung, als sich herausstellte, dass Már-
ton Szabó nicht nur Mitglied der Jugendgruppe son-
dern ausgerechnet im Eggenberg-Haus aufgewachsen 
ist!

Während meines diesjährigen Aufenthalts in 
Ödenburg wurde auch ein historisches Jubiläum ge-

feiert. Staatspräsident Tamás Sulyok und Bundesprä-
sident Frank-Walter Steinmeier gedachten des 35. 
Jahrestages der Öffnung der ungarisch-österreichi-
schen Grenze. Die Veranstaltung eines Picknicks ver-
half, wie Sie natürlich wissen, 1989 hier urlaubenden 
DDR-Bürgern zur Flucht in den Westen, da die Gren-
zoffiziere gegen die Flüchtenden keine Gewalt anwen-
den wollten. Das war der Beginn einer großen politi-
schen, friedlichen Revolution in Europa.

 Zu den Auswirkungen von 1989 gehört nicht 
nur die Öffnung des Eisernen Vorhangs sondern auch 
eine große Enttäuschung und Trauer über Europa, die 
ich in meinen Soproner Tagen immer wieder spüren 
konnte. Ob wir zu wenig voneinander wissen, ob wir 
zu wenig miteinander reden? 

Mir scheint es in dieser Situation besonders 
wichtig zu sein, dass die Partnerschaft der beiden 
Gemeinden weiter bestehen bleibt und gerade auch 
für die Jugendlichen nach Corona wieder neu belebt 
wird. Das könnte ein kleiner Schritt zu einem besse-
ren Verständnis sein. Ich wünsche der Partnerschaft 
Sopron/Ödenburg und Bad Wimpfen ein gutes Gedei-
hen und Gottes Segen!

Mit dem folgenden ernsten und zugleich humor-
vollen irischen Segenswort grüße ich Sie aus der Pfalz 
ganz herzlich - bleiben Sie von Gott behütet.

https://mediaklikk.hu/video/unser-bildschirm-2024-09-03-i-adas/
https://mediaklikk.hu/video/unser-bildschirm-2024-09-03-i-adas/
https://mediaklikk.hu/video/unser-bildschirm-2024-09-03-i-adas/
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 Mögen die Scharniere unserer Freundschaft  
 nie rostig werden,

 mögen die Fallstricke des Bösen
 nie um deine Türschwelle gespannt sein,
 möge dein Geschirr so zahlreich sein,

 dass du immer einen Teller für einen   
 hungrigen Gast hast.

Ihre und Eure
Heidi Buch

Der gute Hirte
Wie in der vorigen Ausgabe dieser Kirchenzeitung angekündigt, erscheint nun 

der Text der Predigt, die unser Predigtpraktikant Fülöp Jávori am 14. April 2024 in 
unserer Kirche in Ödenburg gehalten hat. 

„Ich bin der gute Hirte. Der gute Hirte lässt sein Leben für die Schafe. Der Mietling, der nicht 
Hirte ist, dem die Schafe nicht gehören, sieht den Wolf kommen und verlässt die Schafe und 
flieht - und der Wolf stürzt sich auf die Schafe und zerstreut sie -, denn er ist ein Mietling 
und kümmert sich nicht um die Schafe. Ich bin der gute Hirte und kenne die Meinen und die 
Meinen kennen mich, wie mich mein Vater kennt; und ich kenne den Vater. Und ich lasse mein 
Leben für die Schafe.“ (Joh 10, 11-15)

Liebe Schwestern und Brüder in Christus! 

Wie können wir Jesus Christus begegnen und ihn 
wahrnehmen? Welchen Weg sollen wir einschlagen? 
Was kann uns helfen, ihn zu finden?

Um den Antworten auf diese Fragen näher zu 
kommen, erinnern wir uns für einen Moment an zwei 
bedeutende Personen aus zwei ganz unterschied-
lichen Epochen. Die erste ist Xenophanes, ein anti-
ker griechischer Gelehrter, und die zweite ist Martin 
Luther, der große Theologe der Frühneuzeit. 

Es ist allgemein bekannt, dass die alten Grie-
chen viele Götter hatten und dass diese Götter meist 
mit menschlichen Eigenschaften ausgestattet waren.  
Die alten Griechen stellten sich also Götter vor, die 
äußerlich und innerlich menschliche Eigenschaften 
hatten.  Aber Xenophanes sagte: Wenn Tiere malen 
könnten, so würden Pferde pferdeförmige Götter und 
Ochsen ochsenförmige Götter auf Bildern darstel-
len. Wir können daraus lernen, dass der wahre Gott 
oft über unsere menschlichen Vorstellungen hinaus-
gehen kann. Der Gott, der sich in Christus offenbart, 
beschränkt sich nicht auf religiöse Spekulationen.  Je-
sus will demgegenüber tiefer gehen, über die Gren-
zen der vagen Vermutungen und der Sprache hinaus. 
Jesus will uns durch sein Kommen, durch seine Taten, 
durch sein ganzes Leben leiten - wie der gute Hirte.  

Auch Luther befasste sich mit der Frage nach 
Gott. Nach seiner Ansicht können nur diejenigen Gott 
ergründen, die sich auf den Glauben verlassen. Die 
Vernunft alleine reicht dafür nicht aus. Glaube und 
Theologie besitzen ihre eigenen Ausdrucksformen. 

Diese können nur im Kontext des Glaubens verstan-
den werden und ermöglichen uns Gedanken, die über 
die Vernunft hinausgehen. Vernunft ohne Glauben 
täuscht daher den Menschen und kann ihn nie zu Gott 
führen. Nur die vom Glauben erleuchtete Vernunft ist 
dazu im Stande.

Wenn also Jesus zum Beispiel als guter Hirte dar-
gestellt wird, ist das die Sprache des Glaubens. Es ist 
keine Sprache der Vernunft, der Argumentation oder 
der Weisheit. In diesem Bild sagt Jesus so viel über 
sich selbst. Aber verstehen wir heute, was damals ein 
Hirte war? Erkennen wir heute die geistliche Bedeu-
tung dieses Begriffs? Glauben wir, dass er ein Hirte ist, 
der sich um jeden Aspekt unseres Lebens kümmert? 
Oder, wie Luther vielleicht fragen würde: Benutzen 
wir heute dieses biblische Bild, in das all diese reich-
haltigen Inhalte eingebettet sind?

Foto von Patrick Schneider auf Unsplash
Ich weiß nicht, wie viele von Ihnen schon einmal 

einem Schäfer begegnet sind oder zu Hause Geschich-
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ten über die Welt Ihrer Urgroßeltern gehört haben, in 
der die Menschen eine besondere Verbindung zur Na-
tur hatten. Ich habe das Gefühl - aber korrigieren Sie 
mich, wenn nötig -, dass Generation für Generation 
die wilde Welt, in der der Hirte und seine Herde von 
Wölfen überfallen wurden, in Vergessenheit gerät.

Zu Hause in Nyíregyháza, meiner Heimatstadt, 
wurde mir einst viel über das Leben der Hirten er-
zählt. Von den älteren Mitgliedern meiner Familie 
habe ich Geschichten über die Beziehung der Gene-
ration meiner Urgroßeltern zur Tierhaltung gehört. 
Einmal, bei einem Familienausflug, traf ich einen 
Schäfer. Das Gefühl, das mir diese Begegnung im Zu-
sammenhang mit den Erzählungen meiner Verwand-
ten gab, war ein Wunder. Auf diesen Hirten hören die 
Schafe. Wenn der Hirte die Schafe in den Pferch führt, 
gehen sie dorthin. Wenn er sie weidet, versammeln 
sie sich um ihn. Der Hirte und seine Herde vertrauen 
sich gegenseitig. 

Wenn Jesus sagt, dass er der gute Hirte ist, will er 
erklären, wer er ist. Wer Jesus Christus ist, wird in der 
Bibel durch das Bild des guten Hirten sehr anschau-
lich zum Ausdruck gebracht. Das Bild des guten Hir-
ten ist eine Möglichkeit, das Wesen Jesu besser zu ver-
stehen. Doch auch wenn die Aussage Jesu in mancher 
Hinsicht schwach erscheint, liegt der Fehler nicht bei 
dem Bild, das Jesus verwendet, sondern vielleicht an 
der Tatsache, dass uns heute wenig mit einem Hirten 
verbindet. Viele von uns haben keine wirkliche Kennt-
nis über die Arbeit der Hirten. In unserem heutigen 
begrifflichen Rahmen hat die Metapher des Hirten oft 
keine Erklärungskraft mehr - anders als bei unseren 
Großeltern und dem biblischen Menschen. Es ist also 
gerade das Bild selbst, das zur Erklärung verwendet 
wird, das erklärt werden muss. So ist der gute Hir-
te zugleich der Hirtenstab, der Sämann, der Wächter 
und … ich könnte noch weitere Bilder nennen.

Vielleicht geht mit dem heutigen verschwomme-
nen Bild des guten Hirten auch ein Stück Erkenntnis 
über Gott verloren. Der Mensch von heute verbringt 
sein Leben in der Wärme seines Arbeitsplatzes, in 
der Geborgenheit seines Zuhauses und in den über-
füllten Einkaufszentren und Schulmauern, während 
der Hirte seine Arbeit weit weg in der Natur verrich-
tet. Irgendwie und an irgendeinem Punkt wurde die 
Verbindung scheinbar unterbrochen. Einer der Reich-
tümer des Hirtenbildes besteht darin, dass der Hirte 
wild ist, dass er authentisch ist, dass er eng mit der 
Natur verbunden ist. Es ist oft diese Art von authenti-
schem und archaischem Bild, das uns dazu inspiriert, 
die Komfortzone zu verlassen und uns auf den rech-
ten Weg zu begeben.

Inspiriert von diesen Bildern können wir aus der 
bequemen, ruhenden Welt unserer religiösen Praxis 
heraustreten und die biblische Lehre für uns wertvol-
ler machen. Gott ist in den alten Versen des Psalms 
23 zu Hause, Jesus ist im Zeugnis des Evangelisten Jo-
hannes zu Hause und offenbart sich als er selbst. Auch 
wenn unser Vorwissen nur bruchstückhaft ist, lohnt 
es sich für einen Gläubigen, über diese Bilder und Ver-
se nachzudenken.

Neben dem Streben nach Wissen um Gott kann 
auch die Zerbrechlichkeit unseres Lebens unsere Auf-
merksamkeit auf diese Verse bei Johannes lenken. 
Wahrscheinlich empfinden viele von Ihnen, so wie 
ich selbst, dass wir in Zeiten leben, in denen das be-
kannte Sprichwort vom guten Hirten eine besondere 
Bedeutung bekommen hat. Der Wolf läuft frei herum, 
sein Heulen hält uns nachts wach, und am Tag haben 
wir auch keine Ruhe. Jetzt ist die Zeit der Wölfe. Aber 
die Worte Christi gelten auch für die Wolfszeit: „Ich 
bin der gute Hirte.“ Der Wolf hat heute viele Namen 
und wir sehen ihn in den unterschiedlichsten Gestal-
ten! Missbräuche, Verantwortungslosigkeit, Krieg mit 
all seinen Bedrohungen und Begleitumständen: Hun-
ger, Kälte, Obdachlosigkeit, Vertreibung, Demütigung, 
Knechtschaft an Leib und Seele. Nun fürchten wir uns 
vor all diesen Wölfen, denn „der Wolf stürzt sich 
auf die Schafe und zerstreut sie“ (Joh 10,12). Aber 
Christus kennt unsere Angst, die Angst der Menschen. 
Deshalb sagt er vor allem zu uns: „Fürchtet euch 
nicht, ich bin der gute Hirte“ (vergleiche Joh 10,11).

 
Foto von Ev auf Unsplash

Bei all dem Schlechten erinnern wir uns auch 
daran, dass der Wolf auch etwas Gutes bewirkt hat - 
nämlich, dass er diese Generation von ihrer Selbstge-
fälligkeit, ihrem Stolz und ihrer Untätigkeit befreit zu 
haben scheint. Das Heulen der Wölfe hat viele Schafe 
veranlasst, nach ihrem Hirten zu suchen. Unter den 
Völkern besteht derzeit ein ausgeprägtes Bedürfnis 
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nach einem höheren, allmächtigen Schutz. Die Welt 
ist jetzt bereit, Gott die ehrenvolle Position des obers-
ten Schutzherrn zuzusprechen. Man könnte also sa-
gen, dass das Wirkungspotential des Evangeliums 
vom guten Hirten jetzt wächst. 

Aber damit können wir nicht ganz zufrieden 
sein. Es ist ein falscher Trost, dass Gott als Beschützer 
von öffentlichem und privatem Eigentum nur mitten 
in der Not wieder gut genug für uns ist. Der Gott der 
Heiligen Schrift ist kein Ersatz für verlorenen Trost. 
Ein guter Hirte ist nicht jemand, den wir als Wach-
mann einsetzen können, den wir uns wie ein Amulett 
um den Hals hängen. 

Jesus sagt: „Ich bin der gute Hirte.“ Aber wenn 
wir ihn richtig verstanden haben, dann sagt er genau 
das Gegenteil von dem, was die Völker gerne hören: 
Wir können ihn nicht haben, er will uns. Wir können 
ihn nicht für unsere eigenen Zwecke nutzen, aber er 
will uns benutzen. Es geht nicht um unser Eigentum 
und dessen Schutz, sondern um das Eigentum Chris-
ti, um das, was ihm gehört. Und es ist kein Zufall, dass 
er sich in einen klaren Gegensatz zum Mietling setzt, 
„dem die Schafe nicht gehören“. Jesus ist kein Miet-
ling, er ist der Eigentümer, und deshalb nennt er die 
Schafe sein eigen („die Meinen“). Für den Mietling ist 
sein eigenes Leben wertvoller als das der ihm anver-
trauten Tiere, und deshalb rennt er weg, wenn der 

Wolf kommt. Der Mietling hat das Recht, wegzulau-
fen. Aber der Hirte, dessen Schafe sein eigen sind, 
läuft nicht weg. Er ist bereit, sein Leben zu riskieren, 
um zu schützen, was ihm gehört. Das bedeutet: „Ich 
bin der gute Hirte“ und bin damit verantwortlich für 
die Herde.

Aber was macht uns für ihn beachtenswert? 
Weiß er nicht, wie belastet wir sind? Doch, er weiß 
es; er kennt die Seinen, er kennt sie durch und durch, 
und doch ist er auf sie ausgerichtet. Es ist nicht un-
sere eventuelle Stärke oder Vollkommenheit, die ihn 
motiviert, sondern umgekehrt, unsere Armut, unse-
re Unzulänglichkeit, unser Unvermögen - unsere Sün-
de. Das ist es, was ihn motiviert, unser Hirte zu sein. 
Ein ungewöhnlicher Hirte! Er denkt nicht an seinen 
eigenen Vorteil, sondern an die Verlorenheit der Scha-
fe. Deshalb kennt dieser Hirte keine Ruhe und keinen 
Frieden, bis er seine Schafe gefunden hat. Es gibt kei-
nen wie ihn unter den Hirten der Welt, denn er ist der 
vollkommene gute Hirte. Amen. 

Die Gnade des Heiligen Geistes bewahre uns im 
Glauben zum ewigen Leben. 

Lasst uns gemeinsam beten: 
Herr Jesus Christus, du bist der gute Hirte, der 

uns führt und beschützt. Lass‘ uns deine Stimme hö-
ren und deinem Weg folgen. Segne uns und sei bei uns 
auf all unseren Wegen. Amen. 

Das braucht‘s jetzt!
Vor eineinhalb Wochen bekam ich eine E-mail, 

die eine Art Notruf enthielt: „Wegen eines Krankheits-
falls wird kurzfristig eine Vertretung für die Wochen-
predigt am 15. August gesucht.“ Eigentlich wollte ich 
mir in diesen heißen Sommermonaten möglichst viel 
Ruhe gönnen. Auch im  

„Un-Ruhestand“ braucht man so etwas zwi-
schendurch. Deshalb hatte ich bei den Planungen 
im Juli bei einer Anfrage in Richtung Wochenpredigt 
nicht zugesagt. Jetzt jedoch - nach einiger Erholungs-
zeit und aufgrund der Dringlichkeit - wurde mir klar: 
Das braucht‘s jetzt. Also sagte ich zu.

Immer wieder beschäftige ich mich mit der Fra-
ge: Was steht gerade an, zu tun? Zeigen sich mehrere 
Dinge, ist deren Wichtigkeit beziehungsweise Dring-
lichkeit abzuwägen. Und wenn die jeweilige Antwort 
klar ist, ergibt sich die nächste Frage: Tue ich es - und 
zwar jetzt und gegebenenfalls trotz aller schon vor-
handenen und zu erwartenden Schwierigkeiten?

Dazu fällt mir das Märchen mit dem Titel „Frau 
Holle“ ein (siehe „Grimms Märchen“, vollständige 
Ausgabe, Köln 2009, Seite 139 – 143).
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Wir erinnern uns:
Es war einmal eine Witwe, die hatte zwei Töch-

ter. Die eine war schön und fleißig, die andere war 
hässlich und faul. Die Mutter hatte die hässliche viel 
lieber, weil diese ihre leibliche Tochter war. So musste 
die schöne Stieftochter die ganze Hausarbeit verrich-
ten und sich auch jeden Tag neben einen Brunnen set-
zen und spinnen.

Eines Tages war die Spindel vom vielen Spinnen 
ganz blutig, und das Mädchen wollte sie in dem Brun-
nen abwaschen. Dabei fiel sie ihm in den Brunnen. 
Um die Spindel zurückzuholen, sprang das Mädchen 
hinterher.

Es verlor die Besinnung, und als es wieder zu 
sich kam, war es auf einer schönen, sonnenbeschie-
nen Blumenwiese und ging weiter. Es kam zu einem 
Backofen voller Brot, welches rief: „Ach, zieh‘ mich 
raus, zieh‘ mich raus, sonst verbrenn‘ ich. Ich bin 
schon längst ausgebacken.“ Mit einem Brotschieber 
holte das Mädchen alle Brote heraus. 

 - Danach kam es zu einem Baum voller Äpfel, der 
rief: „Ach, schüttel mich, schüttel mich, wir Äpfel sind 
alle miteinander reif.“ 

 Das Mädchen tat es und kam zu einem kleinen 
Haus, aus dem eine alte Frau - Frau Holle - heraus-

schaute und das Mädchen für ihre Hausarbeit bei 
sich aufnehmen wollte. Es willigte ein, arbeitete flei-
ßig und wurde gut behandelt und versorgt. - Nach ei-
niger Zeit jedoch wollte das Mädchen wieder nach 
Hause zurück, und Frau Holle wollte es wieder hin-
aufbringen. Dabei führte sie das Mädchen zu einem 
großen Tor, aus dem ein gewaltiger Goldregen fiel und 
das Mädchen bedeckte. Als Frau Holle ihm die Spin-
del wiedergegeben hatte, wurde das Tor verschlos-
sen, und das Mädchen war wieder oben auf der Welt. 
Es kehrte nach Hause zurück und erzählte alles, was 
geschehen war.

Die Mutter wollte ihrer faulen Tochter den glei-
chen Reichtum bzw. das gleiche Glück verschaffen und 
ließ sie auch in den Brunnen springen. Diese Tochter 
traf auf die gleichen Situationen, tat aber nicht, wozu 
sie aufgefordert wurde. Sie entgegnete den Broten: 
„Da hätt‘ ich Lust, mich schmutzig zu machen“ und 
dem Baum: „Du kommst mir recht, es könnte mir ei-
ner (ein Apfel) auf den Kopf fallen.“ Am dritten Tag 
des Dienstes bei Frau Holle wollte die Faule morgens 
gar nicht erst aufstehen und wurde gekündigt. Als sie 
auf dem Rückweg nach Hause durch das große Tor 
ging, regnete es - statt des erwarteten Goldes - Pech 
auf sie herab, das ihr Leben lang an ihr haftete.

Soweit das Märchen.
Nach meiner Ansicht steht die „Goldmarie“ für 

eine Person, die tut, was jeweils ansteht zu tun, wäh-
rend die „Pechmarie“ jemanden repräsentiert, der sich 
weigert, das jeweils Anstehende zu tun. Diese beiden 
Figuren des Märchens könnten auch zwei gegensätz-
liche Haltungen verkörpern: einerseits das Vertrau-
en in die eigenen Kräfte und Fähigkeiten einschließ-
lich beherzten Handelns und andererseits Bedenken, 
Zweifel und Trägheit. Dabei fallen auch unterschied-
liche Motivationen auf: Die faule Tochter erwartete, 
viel Gold geschenkt zu bekommen, während die flei-
ßige nur ihr Arbeitsgerät zurückholen wollte.

In der Bibel finden sich zahlreiche Beispiele für 
das Anstehen von unterschiedlichen herausfordern-
den Handlungen und für verschiedene Reaktionen 
darauf (Tun oder Lassen).

Ein Beispiel aus dem Alten Testament ist Mose, 
der sich - vor allem aufgrund von Zweifeln an seinen 
eigenen Fähigkeiten - zunächst weigert,

Gottes Auftrag anzunehmen. „Mose sprach zu 
Gott: Wer bin ich, dass ich zum Pharao gehe und 
führe die Israeliten aus Ägypten?“ (2. Mose 3,11) -

„… was soll ich ihnen (den Israeliten) sagen?“ 
(ebenda 3,13) - „… Siehe, sie werden mir nicht glau-
ben und nicht auf mich hören…“ (ebenda 4,1) -

„… Ach, mein Herr, ich bin von jeher nicht be-
redt gewesen …; denn ich habe eine schwere Spra-



16

2024. reformáció – Reformation 2024 Christophoros

che und eine schwere Zunge.“ (ebenda 4,10) - Aber 
später entscheidet Mose sich doch dafür, das für ihn 
Anstehende zu tun. Dabei stellt Gott ihm dessen Bru-
der Aaron - als Sprachrohr - zur Seite.

Jona ist ein irgendwie ähnliches Beispiel. „Aber 
Jona machte sich auf und wollte vor dem Herrn 
nach Tarsis fliehen… (Der Prophet Jona 1,3)

- Nach seinen Todesängsten im Bauch des Wa-
les tut Jona jedoch, was zu tun ist (vergleiche eben-
da 3,2).

Im Neuen Testament fordert Jesus einen Mann, 
der ihm nachfolgen, aber vorher noch seinen Vater 
begraben will, auf, sofort die Nachfolge anzutreten: 
„Lass die Toten ihre Toten begraben; du aber geh 
hin und verkündige das Reich Gottes!“ (Lk 9,60)

Eine ähnliche Antwort gibt Jesus einem anderen 
Mann, der ihm nachfolgen, sich aber vorher noch von 
seinen Hausgenossen verabschieden will: „Wer die 
Hand an den Pflug legt und sieht zurück, der ist 
nicht geschickt für das Reich Gottes.“ (Lk 9,62)

Der barmherzige Samariter ist ein Musterbei-
spiel für jemanden, der in einer Notsituation - trotz 
fast zwingender Hinderungsgründe - feststellt:

„Das braucht‘s jetzt!“ und einen lebensrettenden 
Akt der Nächstenliebe sogar an einem „Feind“ voll-
zieht. „Ein Samariter aber … ging zu ihm, goss Öl 
und Wein auf seine Wunden und verband sie ihm 
…“ (Lk, 10,33-34) (vergleiche Lk 10,25-37).

In Gethsemane fordert Jesus Petrus und zwei an-
dere Jünger auf, in diesen schweren Stunden zu wa-
chen und zu beten: „Wachet und betet, dass ihr 
nicht in Versuchung fallt! ...“ (Mk 14,38), aber sie 
schlafen ein (vergleiche Mk 14,32-42). Ein positi-
ves Gegenbeispiel ist die Nachfolge der Jünger über-
haupt; sie lassen alles hinter sich.

Das hervorragendste und überzeugendste bib-
lische Beispiel für jemanden, der tut, was ansteht zu 
tun, ist Jesus selbst. Sein gesamtes irdisches Leben 
entspricht dem Auftrag seines Vaters, den Menschen 
Heil und Erlösung zu bringen - sogar bis in den Tod.

Sehen wir uns einige konkrete Beispiele aus sei-
nem Leben an:

- Als Zwölfjähriger bleibt Jesus spontan, ohne 
dass seine Eltern es wissen, im Tempel zurück und 
diskutiert mit den Lehrern dort (vergleiche Lk 2,41-
52). „… Wusstet ihr nicht, dass ich sein muss in 
dem, was meines Vaters ist?“ (Lk 2, 49)

- Bei der Hochzeit zu Kana verwandelt Jesus 
Wasser in Wein, als der Wein  ausgegangen ist und 
Jesus seine Stunde für gekommen ansieht (verglei-
che Joh 2,1-12). „ … Meine Stunde ist noch nicht ge-
kommen. … Füllt die Wasserkrüge mit Wasser! … 

Schöpft nun …!“ (Joh 2,4 sowie 7-8)
- Beim Anblick der Zustände im Tempel in Jeru-

salem räumt Jesus dort - sogar gewaltsam - auf. „Und 
Jesus ging in den Tempel hinein und trieb hinaus 
alle Verkäufer und Käufer im Tempel und stieß 
die Tische der Geldwechsler um und die Stände 
der Taubenhändler …“ (Mt 21,12).

- Es erfolgen zahlreiche Heilungen durch Jesus, 
wenn er Heilungsbedürftige vorfindet, teilweise auch 
am dafür verbotenen Sabbat (vergleiche unter ande-
rem Joh 5,1-18 und 9,1-40). „Steh auf, nimm dein 
Bett und geh hin! Und sogleich wurde der Mensch 
gesund … Darum verfolgten die Juden Jesus, weil 
er dies am Sabbat getan hatte.“ (Joh 5,8-9 sowie 16)

- Trotz seiner Todesängste geht Jesus zu gegebe-
ner Zeit seinen Leidensweg bis zum Tod einschließ-
lich, um - gemäß dem Auftrag seines Vaters im Him-
mel - den Tod zu besiegen und die Menschen zu 
erlösen (vergleiche Mk 14,32-15,41). „… Abba, Vater, 
alles ist dir möglich; nimm diesen Kelch von mir; 
doch nicht, was ich will, sondern was du willst! … 
Es ist genug; die Stunde ist gekommen. Siehe, der 
Menschensohn wird überantwortet in die Hän-
de der Sünder. Steht auf, lasst uns gehen! ...“ (Mk 
14,36 sowie 41-42)

In der Gefolgschaft Christi sah Martin Luther die 
verheerenden Missstände der damaligen Kirche und 
erkannte die dringende Notwendigkeit von drasti-
schen Reformen. Deshalb verfasste und veröffentlich-
te er seine 95 Thesen sowie zahlreiche Schriften und 
verteidigte seine Lehre vor dem Wormser Reichstag 
1521. Dort schloss er mit den Worten: „Hier stehe 
ich, ich kann nicht anders. Gott helfe mir! Amen.“ 
(Martin Luthers Werke, Ausgabe Wittenberg 1569, 
Band 9, Seite 110, b) - Luther wusste, was anstand zu 
tun, und tat es.

Wie steht es mit uns?
Nehmen wir - mit allen Sinnen, klarem Verstand 

und offenem Herzen -
wahr, was ansteht zu tun? Lauschen wir immer 

wieder unserer inneren
Stimme? Beschäftigen wir uns angemessen ge-

nug mit der Heiligen Schrift, um uns immer mehr dar-
über klarzuwerden, zu was Gott uns auffordert?

Und wenn uns grundsätzlich und in der jeweili-
gen Einzelsituation klar ist, was ansteht zu tun, wie 
verhalten wir uns? Entsprechend der Haltung von 
Zweifeln, Bedenken und Trägheit oder entsprechend 
der Haltung von Vertrauen auf Gott sowie auf die ei-
genen Kräfte und Fähigkeiten einschließlich des Mu-
tes zum Tun? Tun wir, was es braucht, oder lassen wir 
es?
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Sehen wir uns noch ein paar Beispiele an für 
etwas, das anstehen kann!
- den Hut, der jemandem weggeflogen ist,  

 auffangen
- jemandem, der völlig bepackt ist, die Tür  

 aufhalten
- ein Lächeln „rausrücken“
- loslassen - ein Stück weit auch die eigenen  

 Kinder, damit sie ihr eigenes
  Leben führen können
- tief durchatmen und sich entspannen
- sich ein Pause gönnen, auch wenn das geplante  

 Arbeitspensum noch nicht geschafft ist
- sich jemandem zuwenden, der es  
 gerade braucht
- Probleme offen ansprechen, die eigene
 Position aufrichtig darlegen sowie die Sicht  

 des Gegenübers anhören und auch gelten 
 lassen
- aufhören zu verurteilen
- überhaupt die Perspektive (immer wieder)  

 wechseln
- geduldig sein
- sich im Gespräch auf die drei Siebe des 
 Sokrates besinnen
- sich an die eigene Nase fassen und diese 
 weniger hoch tragen ;)
- den Kontakt nicht zum Machtspiel 
 degradieren, sondern einen respektvollen,  

 wohlwollenden Austausch wertschätzen  
 - und umsetzen

- Toleranz und Entgegenkommen zeigen,   
 um Verzeihung bitten

- Grenzen setzen
- deutlich machen, dass man großen Wert 
 darauflegt, sich zu einigen
- Angegriffene verteidigen
- kritische Meinungen äußern, die der 
 Mainstream-Sicht widersprechen
- mitten in einer Schwarzseherei auch 
 Lichtblicke finden
- in einer schwierigen Situation den Blick auf 
 Positives lenken

Bei allem: Gottvertrauen bewahren und in Liebe 
das jeweils Anstehende tun - das braucht‘s jetzt.

Gebet
Guter Gott, bitte schärfe unsere Sinne und un-

seren Verstand und öffne unsere Herzen, damit wir 
wahrnehmen und erkennen, was es jeweils braucht.

Bitte gib‘ uns Kraft und Mut, dieses dann auch zu 
tun - in Vertrauen und Liebe sowie möglichst auch mit 
Freude. Dabei möge der Heilige Geist uns

- auch mit Phantasie und Feuereifer - erfüllen.
Lass‘ uns dem Beispiel Christi folgen, indem wir 

auch problematische Dinge tun, die - zunächst - auch 
schwere Folgen für uns haben können, und steh‘ uns 
bei, diese zu ertragen.

Gnädiger Gott, bitte gib‘, dass letztlich alles zum 
Guten führt. Danke. Amen.

           Wochenpredigt vom 15. August 2024           
                         Marion Zeisler

Mein Bibelwort                

„Eins aber sage ich: Ich vergesse, was dahinten ist, und strecke mich aus nach dem, was 
da vorne ist, und jage nach dem vorgesteckten Ziel, dem Siegespreis der himmlischen 
Berufung Gottes in Christus Jesus.“ (Phil 3,13b-14)

 In diesem Abschnitt schreibt der Apostel Paulus an 
die Gemeinde in Philippi; er hat sie selbst gegründet, 
weshalb er eine sehr tiefe Beziehung zu ihr hat. Er 
möchte sie immer beschützen und versucht, dies mit 
aufmunternden Worten zu tun. 

Tatsächlich muss es nicht einfach gewesen sein, 
in Philippi als Christ zu leben. Die Kultur und das All-
tagsleben der griechischen Stadt unterschieden sich 
so sehr von den Normen des Christentums - angefan-
gen bei der monotheistischen Weltanschauung im Ge-
gensatz zum Polytheismus -, dass es kein Wunder ist, 

dass jeder Satz des Paulus Besorgnis und Ermutigung 
ausdrückt. Deshalb kann es auch den heutigen Chris-
ten Kraft geben, denn es gibt bereits so viele Dinge in 
unserem Leben, die etwas scheinbar Schöneres und 
Besseres bieten wollen als die christliche Religion 
und uns dazu verleiten sollen, einen anderen Weg zu 
wählen.

Möglicherweise fühlte sich auch die philippische 
Gemeinde isoliert, und ihre Mitglieder fragten sich 
möglicherweise oft, ob es sich lohnte, bei solch einem 
Gegenwind am Gott der Heiligen Dreifaltigkeit festzu-

Teil 52
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halten. Paulus tut daher nichts anderes, als durch sein 
eigenes Beispiel zu zeigen, wie ein Leben ohne Chris-
tus ist. Er war der „Jude der Juden“, in ihren Augen 
nahezu perfekt. Doch er hat das alles hinter sich ge-
lassen, tatsächlich predigt er jetzt gegen solche Men-
schen, weil er bereits sieht, dass alles, was sie über 
Gott glauben, nur eine Halbwahrheit ist, denn Chris-
tus fehlt darin.

Paulus‘ Lebensweg ist, wenn auch nicht der 
schönste Weg, aber doch eine sehr gute Lektion. 
Schließlich ist ein so skeptischer Mensch wie er - mit 
Gottes Hilfe - in der Lage, den wahren Weg zu erken-
nen und sich dem Licht zuzuwenden, das von nie-
mand anderem als dem Licht der Welt, Jesus Christus, 
gegeben wird.

Deshalb ist dieser eine Vers aus dem Brief an die 
Philipper für mich eine sehr wichtige Textstelle, weil 
daraus so viel Kraft fließt. Er versichert ihnen stän-
dig, dass unser eigentliches Ziel vor uns liegt - das, auf 
das wir uns (hoffentlich) zubewegen, - und dass wir 
die Vergangenheit loslassen müssen. Wir können aus 
diesen Worten lernen, aber wir sollten nicht darüber 
nachdenken, was passiert wäre, wenn Paulus nicht 
zum Nachfolger Christi geworden wäre. Denn am 
Ende des Weges steht die Freiheit, für die Jesus Chris-
tus den Tod am Kreuz auf sich genommen hat, und 
dann - nachdem er die Hölle besiegt hat - ist er von 
den Toten auferstanden. Und er erwachte zum Leben, 
damit die Philipper, die Galater und alle anderen Le-
ben hätten - auch wenn sie den Vater vorher nicht als 
ihren Gott betrachteten, auch wenn sie in ihrem Le-
ben noch nie vom Sabbat gehört hatten.

Deshalb habe ich dieses Wort immer vor Augen, 
damit ich immer sehen kann, dass das wirklich Wich-
tige vor mir liegt und noch auf mich wartet. Bleiben 
Sie nicht in den Stolpersteinen der Vergangenheit 
hängen und verbringen Sie keine Zeit damit, darüber 
nachzudenken, „was wäre, wenn?“! Stattdessen lasst 
uns mit aller Kraft auf dem Weg zum Ziel laufen. Denn 
der Weg ist für jeden ein anderer, aber das Ziel ist das-
selbe: das Reich Gottes.

Flóra Somogyvári

Besuch aus Mödling
Die Kirchengemeinde Mödling hat uns am 12. Sep-
tember besucht und einen Tag hier bei uns ver-
bracht. Margit Eichmeyer, die die Reise organisiert 
hat, schrieb uns eine Mail, die wir so schön fan-den, 
dass wir sie hier abdrucken wollen. Besonders gefal-
len hat es allen, dass Pfarrerin Anne Tikka-nen-Lip-
pl, die in der Kirchengemeinde Mödling tätig ist, die 
Predigt in der Wochenpredigt gehalten hat und wir 
gemeinsam singen, beten und auf Gottes Wort hören 
durften. Einen herzlichen Dank an alle, die mitge-
holfen haben, dass es so ein schöner Tag wurde!

Liebe Frau Pfarrerin Pöhlmann!
Im Namen aller Teilnehmer und Teilnehmerinnen 

unseres Seniorenausfluges nach Ödenburg, möchte ich 
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mich nochmals sehr herzlich bei Ihnen für Ihre Unter-
stützung bei den Vorbereitungen bedan-ken sowie für 
die liebevolle Aufnahme. Bitte geben Sie auch unseren 
Dank an alle Damen weiter, die sich so sehr bemüht ha-

ben, um uns zu verwöhnen. Wir haben Ihre Gastfreund-
schaft sehr genossen und mich haben besonders die 
Gespräche mit den Damen beeindruckt und deren Le-
bensgeschich-ten. Die Zeit zum Reden ist dann viel zu 
knapp geworden und mir sind hinterher so viele Fra-
gen durch den Kopf gegangen. Der warme Kaffee und 
Tee mit den herrlichen Mehlspeisen haben uns „nassen 
Lutheranern“ nach Regen, Wind und Kälte sehr wohl 
getan. Auch die gemeinsame Andacht war ein wunder-
schöner Abschluss des Tages. Wir sind alle wieder gut 
nach Hause gekommen. Das Wetter ist noch scheußli-
cher geworden. 

 Eine große Bereicherung war auch die Führung 
mit Frau Krisch, da sie so authentisch ist. Und der Ein-
blick in die Geschichte Ihrer Kirchgemeinde durch 
Herrn Dr. András Krisch war für uns sehr inter-essant. 
Wir leben so nah beieinander und wissen dann doch 
wieder wenig voneinander. 

 Von Frau Katalin Hirschler bekam Anne ein sehr 
liebes Mail mit dem Anhang eines Videos vom Got-tes-
dienst im Eggenberg-Haus (von wegen nassen Luthera-
nern) und auch Ihre zweisprachige Kirch-zeitung. Wir 
verschicken das noch an alle Mitreisenden. Ich werde 
mich noch bei ihr bedanken.

 Nochmals vielen Dank! Wir freuen uns auf Ihren 
gemeinsamen Besuch unserer Pfarrgemeinde in Möd-
ling. Kommendes Jahr haben wir 150-jähriges Jubilä-
um! Noch jung im Vergleich zu Ödenburg. Dazu muss 
ich sagen, dass zur Zeit der Reformation Mödling zu 
fast 100% evangelisch war bis zur Gegenreformation. 
Erst 1875 wurde es mit dem Bau der Kirche eine selbst-
ständige Pfarrgemeinde.

Sie sind alle herzlichst eingeladen!
Liebe Grüße

Margit Eichmeyer

Notizen
– Am 1. September wurde im 10-Uhr-Gottes-

dienst Flóra Somogyvári als neue Pfarrerin in unse-
rer Gemeinde vorgestellt und hielt ihren ersten Got-
tesdienst. Wir freuen uns sehr, dass sie in unserer 
Gemeinde ihren Dienst tun wird, und wünschen ihr 
hierfür Gottes Segen. In dieser Ausgabe befindet sich 
ein Bibelwort von ihr, in der nächsten Ausgabe freuen 
wir uns auf einen weiteren Text von ihr. Seien Sie ge-
spannt! 

– Am 15. September – trotz Sturm und Unwet-
ter – gestaltete der Superintendent des Burgenlandes 
Dr. Jonischkeit den deutschen Gottesdienst. Nicht nur 

durch seine Predigt begeisterte er. Beim Kirchenkaf-
fee danach konnte die Gemeinde dann auch mit ihm 
und/oder seinem Sohn Philipp, der ihn begleitete, ins 
Gespräch kommen. Wir hoffen, dass uns bald wieder 
beehren wird!

– Vom 25-29. September fand in Würzburg das 
bayrisch-ungarische Partnerschaftsfest statt. Sowohl 
aus der bayrischen als auch aus der ungarischen Lan-
deskirche reisten Menschen an, um sich zu begegnen. 
Gemeinsam wurde Gottesdienst gefeiert, gesungen, 
gebetet, gegessen und noch vieles mehr. Lesen sie in 
der nächsten Ausgabe mehr darüber!
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Veranstaltungshinweise
- Am Sonntag, den 24.11. wird eine Andacht 

zum Ewigkeitssonntag in der Friedhofskapelle um 
16.00 Uhr stattfinden. Wir werden dabei eine Kerze 
für unsere Verstorbenen entzünden. 

- Auch dieses Jahr soll es wieder ein Musikali-
sches Adventsstündchen geben. Am 29.11. um 17.00 

Uhr wird es so weit sein: Gemeindeglieder singen, 
musizieren und tragen Geschichten vor. Melden Sie 
sich gerne, wenn Sie dabei sein möchten! 

Herzliche Einladung zu allen Veranstaltungen 
und Gottesdiensten!

Alt – Reform – Neu
Als ich gebeten wurde, für die Reformationsausga-
be unseres Christophoros wieder ein paar Gedanken 
zu Papier zu bringen, dachte ich prompt an das Wort 
„Reform“. Was assoziiere ich, wenn ich dieses Wort 
höre? Natürlich die Reformation, aber als Laie über-
lasse ich es den theologisch Gebildeten, sich darüber 

zu äußern. Natürlich fiel mir sofort auch das ungari-
sche Reformzeitalter im 19. Jahrhundert ein; dieses 
Thema überlasse ich den Historikern.

So bin ich bei dem Grundwort „Reform“ geblie-
ben, das schon in sich selbst viele Facetten aufweist:

Neuerung, Neugestaltung, Neuformung, Innova-

Kurz notiert: Zum Schmunzeln
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tion, freier Wandel, Veränderung und - durch seinen 
Gegensatz plastischer beleuchtet: Rückschritt, Rück-
wärtsentwicklung, Stillstand – also ist Reform all das 
nicht.

Ist dies aber so einfach? Steht Reform tatsächlich 
schlicht und einfach zwischen alt und neu? Bin ich für 
eine Reform, bin ich dann tatsächlich wirklich fort-
schrittlich, auch wenn ich sie nicht voll und ganz gut-
heißen kann? Weg mit dem Alten, es lebe das Neue! 
Geht es wirklich nur darum? 

Ich habe jetzt einen sonderbaren Gedanken. So 
ist bekannt, dass die Bibliothek des antiken Alexand-
rias im Jahre 47 vor Christus abgebrannt worden ist. 
Heute wären die darin befindlichen Papyrusrollen 
von unschätzbarem Wert, aber vollkommen überholt, 
veraltet, antiquiert, nur (nur?) eine Schatzgrube für 
Forscher, aber wohl nicht mehr. Warum erweckt dann 
dieses Ereignis in uns auch heute noch Wehmut mit 
dem Seufzer: „Schade. Sehr Schade.“? Warum können 
wir dieses Ereignis nicht einfach abtun? Das dort ent-
haltene Gedankengut könnte und würde wohl vieles 
in den Wissenschaften in ein anderes Licht rücken, 
Lücken könnten gefüllt werden, die Bausteine wären 
für den Weg ins Heute durchaus wertvoll. 

So ergeht es mir auch im Alltag öfters. Ich darf 
vermuten, ich bin nicht die Einzige, die lange braucht, 
um sich von alten Gegenständen zu trennen, nicht nur 
von Büchern und Möbeln, sondern auch von Erinne-
rungsstücken, überliefert durch Generationen. Und 
wenn ich es endlich übers Herz bringe, so etwas los-
zulassen, es loszuwerden, erfüllt es mich mit Weh-
mut, sogar mit Gewissensbissen.

Foto von Hasmik Ghazaryan Olson auf Unsplash
Nur so schafft man jedoch Platz für das Neue, 

Moderne, Fortschrittliche, Aktuelle. Wenn das nur 
konkrete Gegenstände betreffen würde! Wie oft habe 
ich lange Zeit und viele Überlegungen gebraucht, bis 
ich mich an einen neuen Gedanken gewöhnen konnte, 

bis mir eine progressive Idee so richtig vertraut wur-
de! Oft musste ich mich dazu wahrhaftig durchringen. 
Sicher bringt es auch das Alter mit sich, dass man sich 
mit Traditionen oft enger verbunden fühlt als mit dem 
Neuen, mit den Reformen. Ich empfinde es jedoch nie 
so, als ob die beiden Feinde wären, einander absolut 
ausschließen. Im Gegenteil. Das Alte gibt dem Neuen 
Platz, schmiegt sich sozusagen daran, überzeugt das 
Neue, dass es (das Alte) als solider Baustein noch gut 
zu verwenden ist. (Nicht zufällig wurde z.B. das Ko-
losseum im Mittelalter und später als Steingrube be-
nutzt!) 

Ich finde, der Prediger Salomo vermittelt uns ge-
rade diese Verbindung zwischen Alt und Neu. Das Alte 
ist die Basis für das Neue, aber morgen ist das heutige 
Neu wiederum schon alt: „Was geschehen ist, eben 
das wird hernach sein. Was man getan hat, eben 
das tut man hernach wieder, und es geschieht 
nichts Neues unter der Sonne. Geschieht etwas, 
von dem man sagen könnte: ‚Siehe, das ist neu!‘ - 
Es ist längst zuvor auch geschehen in den Zeiten, 
die vor uns gewesen sind.“ (Koh 1,9-10) 

Hingegen gibt es Fälle, wo das Neue das Alte tat-
sächlich ausschließt. Ein Hausfrauenbeispiel: Altes 
Bratöl wird nicht zu neuem gegossen. Merkwürdiger-
weise stehen bei Markus und Matthäus (vergleiche 
Mt 9,16-17) ebenfalls Beispiele aus dem Alltag: „Nie-
mand flickt einen Lappen von neuem Tuch auf ein 
altes Kleid; sonst reißt der neue Lappen vom al-
ten ab und der Riss wird ärger. Und niemand füllt 
neuen Wein in alte Schläuche; sonst zerreißt der 
Wein die Schläuche, und der Wein ist verloren 
und die Schläuche auch; sondern man füllt neuen 
Wein in neue Schläuche.“ (Mk 2,21-22) Das ergänzt 
Matthäus: „… so bleiben beide miteinander erhal-
ten.“ (Mt 9,17)

 Foto von Kasturi Roy auf Unsplash

In der Bibel lesen wir immer wieder über Neu-
es: über den neuen Bund (1. Kor 11,25), über das 
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neue Wesen des Geistes und über das alte Wesen des 
Buchstabens (Röm 7,6), im Evangelium nach Johan-
nes über ein neues Gebot (13,34), in der Offenbarung 
über einen neuen Himmel und eine neue Erde (Offb 
21,1), uns wird auch verheißen: „Und der auf dem 
Thron saß, sprach: Siehe, ich mache alles neu!“ 
(ebenda 21,5) 

Das ist für mich die Auflösung des Gegensatzes 
alt-neu, denn nur das lässt sich neu machen, was alt 

geworden ist. Dabei geht es nicht nur um etwas Al-
tes, sondern um alles, um die ganze Schöpfung: „Die 
Schöpfung ist ja unterworfen der Vergänglichkeit 
- ohne ihren Willen, sondern durch den, der sie 
unterworfen hat -, doch auf Hoffnung; denn auch 
die Schöpfung wird frei werden von der Knecht-
schaft der Vergänglichkeit zu der herrlichen Frei-
heit der Kinder Gottes.“ (Röm 8,20-21)

Erzsébet Ghiczy

Katharina Schütz Zell – eine faszinierende 
Reformatorin

Martin Luther mit ernster Miene, so hängt von 
ihm wohl ein Gemälde, eine Zeichnung oder ein Druck 
in den meisten ungarischen lutherischen Gemeinde- 
und Pfarrhäusern. Und wenn ich so über Reformati-
on nachdenke, dann ist es natürlich als erstes Martin 
Luther, der mir zu diesem Thema einfällt. Schließlich 
hat Martin Luther mit seinem Anschlag von 95 Thesen 
am 31. Oktober 1517 an die Wittenberger Schlosskir-
che nicht nur eine Kirchenreform ausgelöst, sondern 
eine Reform initiiert, die die Welt neu formte.   

Vieles veränderte sich durch die Reformation 
und wurde neugestaltet. Plötzlich sollten einfache 
Menschen, ja nicht nur Jungs, sondern auch Mädchen, 
Zugang zu Bildung bekommen. Die Musik wurde ge-
fördert und Gemeindegesang wurde immer wichti-
ger. Menschen sollten verstehen dürfen, was im Got-
tesdienst geschieht, aber eben nicht nur dort! - Vieles 
veränderte sich zu dieser Zeit, aber dafür war nicht 
nur Martin Luther verantwortlich, sondern viele ver-
schiedene Menschen unterstützten mit ihren Gedan-
ken und Ideen und auch mit ihrem Handeln diese Be-
wegung. Einige sind bekannter: Natürlich, was wäre 
Martin Luther ohne seine Frau Katharina von Bora, - 
die er liebevoll „Herr Käthe“ nannte - die viel Orga-
nisationsarbeit übernahm und mit der Luther sich 
besprach und Dinge durchdachte. Oder Philipp Me-
lanchthon, der große Teile der Bibelübersetzung ins 
Griechische übernahm. Ulrich Zwingli und Johannes 
Calvin sind ebenfalls Personen, die die Reformation 
maßgeblich mitgeprägt haben und die uns womög-
lich dazu einfallen.

 In Deutschland und vielleicht auch in Ungarn ist 
die Theologin Katharina Schütz Zell weniger bekannt. 

Auch ich habe sie erst im Studium kennengelernt, 
natürlich nicht persönlich, sondern durch ihre Schrif-
ten und Pamphlete. Als Frühreformatorin war sie eine 
Zeitgenossin Luthers und lebte von 1497/98 bis 1562 
in Straßburg, im Elsass. Als junge Frau entdeckte sie 
die Schriften Luthers für sich und bildete sich in der

https://www.evangelischefrauen.de/kathari-
na-zell-preis/ 
Theologie weiter. Sie gehörte zu einer alteingesesse-
nen Handwerksfamilie und hatte eine gute Ausbil-
dung genossen, auf die sie aufbauen konnte und so 
wurde sie zur theologischen Denkerin. Sie gilt als lei-
denschaftliche Autorin von Flugblättern. Ja, sie gilt als 
so eine eifrige Schriftstellerin, dass die Stadt Straß-
burg, in der sie tätig war, ihr immer mal wieder das 
Publizieren verbot. Aufhalten ließ sie sich dadurch 
natürlich nicht. Sie verwendete einfach Pseudonyme 
oder publizierte unter dem Namen ihres Mannes Mat-
thias Zell. Die Stadträte mussten also einsehen, dass 
das Verbot wenig brachte, und ließen sie gewähren. 

Die Ehe mit ihrem Mann war schon ein anständi-
ger Skandal an sich. Matthias Zell war Pfarrer in Straß-
burg und Katharina hatte sich ihn ausgesucht und ge-
heiratet, als dies noch nicht erlaubt war. Sie empfand 
es als Berufung, so beschreibt sie es, ihn zu heiraten, 
und ließ sich selbst dann nicht davon abbringen, als 
es einen Aufschrei der Gesellschaft darüber gab. In 

https://www.evangelischefrauen.de/katharina-zell-preis/
https://www.evangelischefrauen.de/katharina-zell-preis/
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dieser Zeit - wir sind sogar noch vor der Ehe, die von 
Martin Luther und Katharina von Bora geschlossen 
wurde, - galt es als absolut unmoralisch und verwerf-
lich, dass ein Pfarrer heiratete. So ging sie gegen ihre 
Gegner vor, nicht indem sie sie beschimpfte, sondern 
indem sie eine theologische Schrift verfasste, die nicht 
nur biblisch-theologisch argumentiert, sondern von 
mehreren Seiten die Sachlage beleuchtet. Die Schrift, 
als Brief an den Bischof von Straßburg gedacht, war 
so einflussreich über Straßburg hinaus, dass darauf-
hin immer mehr Pfarrpaare sich trauten, sich zu trau-
en und offen als Familie zusammen lebten. 

 

Titelseite ihrer „Entschuldigung“, ihrer Schrift 
zur Verteidigung von Pfarrehen 

https://upload.wikimedia.org/wikipedia/com-
mons/thumb/8/82/L%27apologie_%28Entschuldi-
gung%29_de_Catherine_Zell.jpg/440px-L%27apolo-
gie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg

Die Ehe von Katharina und Matthias galt in pro-
testantischen Kreisen als vorbildlich. Obwohl Matth-
ias 20 Jahre älter war als Katharina und besser aus-

gebildet, wurde in Aussagen von Zeitgenossen immer 
wieder das partnerschaftliche Element ihrer Ehe 
betont. So hieß es, dass sie ihre Beziehung partner-
schaftlich lebten, sich unterstützten und ihren Glau-
ben gemeinsam lebten. Gerade in dieser Zeit gab es 
einige Frauen, die die Frühreformation aktiv mitge-
stalteten. Dass dies keinesfalls selbstverständlich ist, 
sehen wir in den vielen Schmähschriften, die auch Ka-
tharina Schütz in den Dreck zogen und sie zu diffa-
mieren versuchten.

Als Dreh- und Angelpunkt von Katharinas Den-
ken gilt das Studium der Heiligen Schrift. Sie ließ sich 
nicht durch Traditionen und Gepflogenheiten aufhal-
ten, sondern prüfte alles durch das Lesen der Bibel 
und bildete sich ihre eigene Meinung. Als intelligen-
te und selbstbewusste Frau muss sie in einem Disput 
keine einfache Gegnerin gewesen sein. Klar trat sie 
für ihre Überzeugungen ein, versuchte aber auch ein 
offenes Ohr für ihr Gegenüber zu behalten. 

Wichtiger jedoch als der theologische Streit an 
sich war ihr das aktive Trösten und Helfen. Als das 
Nachbardorf in einen gewaltsamen Konflikt geriet, 
die meisten Männer abgeführt wurden und die Frau-
en und Kinder alleine zurückblieben, griff sie zu Tinte 
und Feder und schrieb ihr erstes Pamphlet, ihre ers-
te Predigt. 

Als ihr Mann starb, predigte sie am Grab anschei-
nend so berührend und biblisch fundiert, dass sie da-
raufhin immer wieder angefragt wurde, bei Beerdi-
gungen zu predigen. Dies war zwar den Behörden ein 
Dorn im Auge, aber auch hier verstand es Katharina 
Schütz Zell, alles so zu gestalten, dass sie nicht be-
langt werden konnte.

Je weiter die Reformation fortschritt, desto här-
ter wurden die Fronten zwischen den Konfessionen. 
Anfeindungen, Hass und Übergriffe vermehrten sich 
immer weiter. Klar bei der eigenen Position zu blei-
ben und gleichzeitig den anderen menschlich zu be-
gegnen, war sicherlich in dieser Zeit nicht einfach. 
Katharina Schütz Zell sprach sich immer wieder öf-
fentlich dafür aus. So nahm sie damals Menschen in 
Schutz, - obwohl sie deren Überzeugungen nicht teil-
te -, die zwischen die Konfessionen fielen und von al-
len Seiten angegriffen wurden, wie etwa die Täufer, 
die sowohl von katholischer als auch von protestanti-
scher Seite verteufelt wurden. 

Als sie 1562 starb, waren nicht nur Gemeinde-
glieder, Freunde und Familie zugegen, sondern auch 
Menschen aus den unterschiedlichen Kreisen und mit 
unterschiedlichen Hintergründen.

Das faszinierende Leben der Katharina Schütz 
Zell kann uns an diesem Reformationsfest dazu ins-
pirieren, neu darüber nachzudenken, was für uns im 

https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/thumb/8/82/L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg/440px-L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg
https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/thumb/8/82/L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg/440px-L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg
https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/thumb/8/82/L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg/440px-L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg
https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/thumb/8/82/L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg/440px-L%27apologie_%28Entschuldigung%29_de_Catherine_Zell.jpg
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Mittelpunkt steht und woran wir uns ausrichten. Viel-
leicht kann es uns auch zum Nachdenken anregen: 
Wie wichtig es ist, für unsere eigene Meinung einzu-

stehen und gleichzeitig Andersdenkende zu tolerie-
ren und sie mit den liebenden Augen unseres Schöp-
fers zu sehen.            Rebekka Pöhlmann

Engedjétek hozzám jönni...

Keresd meg a 10 különbséget a két kép között, amelyen 
Luther Márton kifüggeszti a 95 tételét!
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Színezd ki a Luther rózsát a számok alapján!
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Vezesd el Luther Mártont a wittenbergi vártemplomhoz!

Tervezett programok

Csoportjaink alkalmai
• bibliaóra minden szerdán 18 órakor a klubszobá-
ban (december 25-én és január 1-jén elmarad)
• imaóra november 6-án, 20-án, december 4-én és 
18-án, szerdán 19 órakor a klubszobában
• ifi–Jugendgruppe minden pénteken 18 órakor az 
ifiteremben (november 1-jén elmarad)
• nőslénykör (férfi beszélgetőkör) november 11-én 
és december 9-én, hétfőn 20 órakor a klubszobában
• gyerek-istentiszteleti teaház október 27-én, no-
vember 10-én és december 8-án, vasárnap, a gye-
rek-istentisztelet után a kisteremben

• baba-mama kör november 6-án, 20-án, december 
4-én és 18-án, szerdán 10 órakor a klubszobában
• bábcsoport november 16-án és december 21-én, 
szombaton 10 órakor a klubszobában
• Fifi (fiatal ifi) november 9-én és december 14-én, 
szombaton 9.30-kor a klubszobában
• Glaubensgesprächskreis november 8-án, 22-én, 
december 6-án és 20-án, pénteken 15.30-kor a klub-
szobában
• könyvvásár november 3-án és december 1-jén, va-
sárnap délelőtt a templom előterében

Összeállította: Kovácsné Tóth Anna
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Egyéb programok
November 1-jén, szerdán 16 órakor ökumenikus áhí-
tatot tartunk a balfi temetőben, 16.30-kor pedig ma-
gyar nyelvű áhítatot tartunk a soproni evangélikus 
temetőben. A feltámadás reménységében, együtt em-
lékezzünk halottainkra!
November 24-én, örök élet vasárnapján a 10 órakor 
kezdődő magyar nyelvű istentiszteleten megemléke-
zünk az egyházi év során elhunytakról. Aznap 16 óra-
kor német nyelvű áhítatot tartunk a temetőkápolná-
ban. Szeretettel hívjuk a hozzátartozókat!
November 29-én, pénteken 17 órakor a nagyterem-
ben Adventsstündchen, azaz ráhangolódás adventre

zenével és történetekkel gyülekezeti tagoktól és -nak. 
Várjuk a résztvevők jelentkezését Rebekka Pöhlmann 
lelkésznőnél!
November 30-án, szombaton 16 órakor adventikoszo-
rú-készítést tartunk a nagyteremben. Gyertyákat min-
den család hozzon magával, szalma koszorúalapot, esz-
közöket és díszítést kapunk. Az alapanyagok beszerzése 
végett kérjük a részvételi szándékot a nagyteremben ki-
helyezett jelentkezési lapon november 20-áig jelezni.
December 15-én, advent 3. vasárnapján a 10 órakor 
kezdődő magyar nyelvű istentisztelet keretében ad-
venti gyerekműsort tartunk.

Istentiszteleti szolgálati beosztás
2024. reformáció–óév

október 27., Bibliavasárnap
 8.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): Dr. Tóth Károly
 9.00  német (áldozati gyűjtéssel): 
  Rebekka Pöhlmann
 9.00  gyerek-istentisztelet: (reformációi családi  
  délelőttel): Somogyvári Flóra
 10.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): Dr. Tóth Károly
 15.00  Balf: Dr. Tóth Károly
 16.00  Fertőszentmiklós: Dr. Tóth Károly
október 31., reformáció 
 18.00 kétnyelvű (reformátusokkal közös, 
  úrvacsorás, a református templomban): 
  Somogyvári Flóra
november 1. 
 16.00  ökumenikus áhítat a balfi temetőben: 
  Somogyvári Flóra
 16.30  áhítat a soproni evangélikus temetőben: 
  Somogyvári Flóra
november 3., Szentháromság ünnepe után 
  23. vasárnap
 8.00  magyar (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
 9.00  német 
 9.00  gyerek-istentisztelet: Somogyvári Flóra
 10.00  magyar („Tízórai”, úrvacsorás): 
  Dr. Tóth Károly
 15.00  Balf: Dr. Tóth Károly
 16.00  kórházkápolna: Dr. Tóth Károly
november 7. 
 17.00  Wochenpredigt: Rebekka Pöhlmann
november 10., ítélet vasárnapja 
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német (úrvacsorás): Rebekka Pöhlmann
 9.00  gyerek-istentisztelet: Somogyvári Flóra
 10.00  magyar (személyes igei áldással): 
  Somogyvári Flóra

 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
 16.00  Fertőszentmiklós: Somogyvári Flóra
november 14. 
 17.00  Wochenpredigt 
november 17., reménység vasárnapja 
 8.00  magyar: Dr. Tóth Károly
 9.00  német 
 9.00  gyerek-istentisztelet: Dr. Tóth Károly
 10.00  magyar (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
 15.00  Balf: (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
november 21. 
 17.00  Wochenpredigt: Rebekka Pöhlmann
november 24., örök élet vasárnapja 
 8.00  magyar (áldozati gyűjtéssel): 
  Somogyvári Flóra
 9.00  német (áldozati gyűjtéssel):
  Rebekka Pöhlmann
 9.00  gyerek-istentisztelet: Dr. Tóth Károly
 10.00  magyar (megemlékezés elhunytakról, 
  áldozati gyűjtéssel): Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
 16.00  Fertőszentmiklós: Somogyvári Flóra
 16.00  német temetői áhítat: Rebekka Pöhlmann
november 28. 
 17.00  úrvacsorás Wochenpredigt: 
  Rebekka Pöhlmann
december 1., advent 1. vasárnapja 
 8.00  magyar (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
 9.00  német: Rebekka Pöhlmann
 9.00  gyerek-istentisztelet: Somogyvári Flóra
 10.00  magyar („Tízórai”, úrvacsorás):
  Dr. Tóth Károly
 15.00  Balf: Dr. Tóth Károly
 16.00  kórházkápolna: Dr. Tóth Károly
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Christophoros
A Soproni Evangélikus Egyházközség újságja, nyomtatva 240 példányban.

Várható következő megjelenés: 2024. karácsony, felelős kiadó: Dr. Tóth Károly
9400 Sopron, Színház utca 27. e-mail: sopron@lutheran.hu, web: https://sopron.lutheran.hu

tel: 99/523-002 számlaszám: 11737083-20006895

Minden vasárnap és az egyházi ünnepek első napján 15 órakor istentiszteletet tartunk  
a Fabricius szeretetotthon kápolnájában.

A 10 órakor kezdődő magyar nyelvű istentisztelet minden vasárnap csatlakozó úrvacsorás. 

december 5. 
 17.00  Wochenpredigt: Rebekka Pöhlmann
december 8., advent 2. vasárnapja 
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német (úrvacsorás): Rebekka Pöhlmann
 9.00  gyerek-istentisztelet: Dr. Tóth Károly
 10.00  magyar (személyes igei áldással): 
  Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
 16.00  Fertőszentmiklós: Somogyvári Flóra
december 12. 
 17.00  Wochenpredigt: Rebekka Pöhlmann
december 15., advent 3. vasárnapja 
 8.00  magyar: Dr. Tóth Károly
 9.00  német 
 9.00  gyerek-istentisztelet: Dr. Tóth Károly
 10.00  magyar (adventi gyerekműsorral): 
  Dr. Tóth Károly
 15.00  Balf (úrvacsorás): Dr. Tóth Károly
december 19. 
 17.00  Wochenpredigt: Rebekka Pöhlmann
december 22., advent 4. vasárnapja 
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német: Rebekka Pöhlmann
 9.00  gyerek-istentisztelet: Somogyvári Flóra
 10.00  magyar: Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra

december 24., szenteste 
 16.00  Balf: Dr. Tóth Károly
 17.00  német: Rebekka Pöhlmann
 18.00  magyar (csatlakozó úrvacsorás):
  Dr. Tóth Károly
december 25., karácsony 1. napja 
 8.00  magyar (úrvacsorás, áldozati gyűjtéssel): 
  Somogyvári Flóra
 9.00  német (úrvacsorás, áldozati gyűjtéssel): 
  Rebekka Pöhlmann
 10.00  magyar (úrvacsorás, áldozati gyűjtéssel):
  Somogyvári Flóra
 15.00  Balf (úrvacsorás): Somogyvári Flóra
 16.15  Fertőszentmiklós (úrvacsorás): 
  Somogyvári Flóra
december 26., karácsony 2. napja 
 8.00  magyar (úrvacsorás):  Dr. Tóth Károly
 9.00  német: Rebekka Pöhlmann
 10.00  magyar (csatlakozó úrvacsorás): 
  Dr. Tóth Károly
december 29., karácsony utáni vasárnap 
 8.00  magyar: Somogyvári Flóra
 9.00  német: Rebekka Pöhlmann
 10.00  magyar: Somogyvári Flóra
 15.00  Balf: Somogyvári Flóra
december 31., óév 
 16.00  német (úrvacsorás): Rebekka Pöhlmann
 17.00  magyar (úrvacsorás):  Matus Klára Krisztina


